
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

        № 3 (1139) 26 января 2024 года

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)

Фото пресс-службы Всероссийского семейного форума «Родные — Любимые»Стр. 2, 9

Ф
от

о 
Т
ат

ья
ны

 Г
лю

к

ЖЕНЩИНА-ЭПОХА
Иркутянка Галина Ивановна Утюжникова отметила  

102-й день рождения!

Стр. 5

СЕМЬЯ ИЗ ИРКУТСКА НА ВДНХ
Бичёвины из предместья Радищево очень достойно представили город 

и область на Всероссийском форуме «Родные-Любимые»
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Все пять дней в столице прошли для 
иркутян насыщенно. Были и концерты 
с участием эстрадных звезд, и конкурсы, 
и познавательные интерактивы, знаком-
ство с первым заместителем руководителя 
администрации президента Российской 
Федерации Сергеем Кириенко и даже 
встреча с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Но обо всем по порядку.

Владимир и Наталья Бичёвины в браке 
26 лет, они воспитывают девять (9!) детей. 
В 2021 году завоевали звание почетной 
семьи Иркутска. Наталья — учитель на-
чальных классов и психолог, Владимир 
преподает технологию. Старшие дочери 
уже живут самостоятельно и тоже выбрали 
профессию педагога: Анастасия — ло-
гопед в Иркутске, Анна живет в Санкт-
Петербурге и работает там преподавателем 
музыки, параллельно учится в маги-
стратуре института культуры. Недавно 
из родительского дома упорхнула и тре-
тья дочь — Лиза, она стала студенткой 
Санкт-Петербургского государственного 
медицинского университета имени И. П. 
Павлова.

Вместе с родителями сейчас живут ше-
стеро младших детей. Семью Бичёвиных 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Валентина Герасимова, 
пенсионерка:

— В нашей семье все было 
по плану, родилась одна дочь 
Алена. Всем она меня раду-
ет: окончила университет, 
стала успешной в профессии 
и в жизни. А главный ее по-
дарок, на который мы с му-
жем не решились, — это трое 
ее детей: Евгения, Полина 
и Юлиана. И все они молод-
цы, внимание от них чувствую 
постоянное. Старшая внучка 
уехала с мужем в Москву 
и уже подарила нам двух 
правнуков. Я езжу с ними во-
диться. Бывает, по полгода 
живу в столице.

Алена Рученкова, 
домохозяйка:

— Мечтала о двух детях, 
но так получилось, что у меня 
одна дочь — Мария. Я очень 
рада, что она у меня есть, 
это мое счастье, моя отрада, 
я всем довольна. Сейчас ей 
24 года, она окончила Ир-
кутский государственный 
медицинский университет 
с красным дипломом. Маша 
помогала мне всегда, букваль-
но с самого рождения. Снача-
ла сделала меня просто счаст-
ливой самим фактом своего 
появления на свет, потом 
стала — и остается до сих пор 
— главным другом. А теперь 
еще и мой личный доктор!

Александра Тищенко, 
парикмахер:

— У меня дочь и сын. 
В принципе, столько и плани-
ровала. Но если б были одно-
полые, родила бы третьего. 
Дочь — старшая, ей 19 лет, 
сыну — 17. И очень хотела, 
чтобы первой была именно 
девочка, даже имя знала, 
какое будет — Ксения. Они 
меня радуют: дочь окончила 
школу с золотой медалью, 
сын хорошист, временами 
круглый отличник. Они боль-
шие помощники мне во всем, 
я счастливая мама!

С прохожими беседовала  
Елена Алексеева

Фото автора

Елена Королева,  
мастер маникюра:

— Я мама трех дочерей 
— 17, 12 и 9 лет. С самого дет-
ства, когда думала об этом, 
загадывала двоих детей, так 
что, образно говоря, план 
перевыполнила! Это вышло 
случайно, но мы с мужем 
были счастливы. Более того, 
я очень рада, что у меня 
именно дочери, потому что 
не представляю себя мамой 
мальчиков, всегда хотела 
вози ться с бантиками, локо-
нами, платьицами — и все это 
получила в полной мере! Те-
перь у меня, как в сказке, три 
королевишны.

Надежда Андреева, 
пенсионерка:

— Я родила двоих детей, 
дочь и сына. Хотелось бы 
и больше, но время было 
трудное. На второго-то ре-
шилась не сразу, они у меня 
появились на свет с разницей 
в 15 лет. Но сейчас, оглядыва-
ясь назад, думаю — как хоро-
шо, что я тогда на это пошла. 
Сын у меня очень хороший, 
не пьет, не курит, заботливый 
очень. Учится в духовной се-
минарии, будет священнослу-
жителем в церкви. В общем, 
сами понимаете, насколько 
это высоконравственный 
человек.

«А У ВАС СКОЛЬКО ДЕТЕЙ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали горожанам на улицах Иркутска

Окончание на стр. 9

СЕМЬЯ ИЗ ИРКУТСКА НА ВДНХ
Бичёвины из предместья Радищево достойно представили город 

и область на Всероссийском форуме «Родные — Любимые»

С 19 по 23 января на Между-
народной выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ проходил 

Всероссийский семейный форум 
«Родные — Любимые», который 
стал первым cобытием объявлен-
ного президентом РФ Года семьи 
в России. Участниками форума 
стали более 1000 человек со всей 
страны — многодетные семьи, про-
фессиональные династии, семьи 
с приемными детьми, семьи из но-
вых регионов и национальных ре-
спублик, а также семьи ветеранов 
СВО и Героев России. Иркутскую 
область на нем представила семья 
Бичёвиных из Иркутска, в которой 
супруги Владимир и Наталья вос-
питывают девятерых детей.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Также на форуме работали 
директор школы № 34 Ири-
на Любимова, руководитель 
Дворца детского и юно-
шеского творчества Антон 
Кутимский и его замести-
тель Светлана Рогашкова. 
В открытии форума принял 
участие вице-мэр Иркутска 
Андрей Южаков.
Присутствие на таких меро-
приятиях наших земляков 
еще раз доказывает, что 
в Иркутске сильная систе-
ма образования, крепкие 
семейные ценности и боль-
шое уважение к культуре 
и традициям.
А еще в Год семьи по всей 
стране проходит замечатель-
ный проект «Всей семьей». 
Для участия нужно заре-
гистрироваться на сайте 
https://всейсемьей.рф/, 
выполнять задания проекта, 
а фото об этом размещать 
в своих социальных сетях 
с хештегом #ВсейСемьей. 
Участвуйте обязательно!

Семья Бичёвиных из Иркутска, участвуя во Всероссийском семейном фору-
ме «Родные — Любимые», познакомилась с первым заместителем руководи-
теля администрации президента России Сергеем Кириенко. «Он с нами так 
тепло общался, как будто мы давно знакомы, от этого осталось, пожалуй, 
одно из самых сильных впечатлений», — рассказала «Иркутску» мама, Ната-
лья Бичёвина. На фото, кстати, не вся семья, очень непросто собрать в кадре 
11 человек: двух родителей и девятерых детей

Читатели «Ир-
кутска» знакомы 

с многодетной 
семьей из Радищево: 
мы с удовольствием 
рассказывали о Би-
чёвиных на страни-
цах еженедельни-
ка. И были рады, 
когда узнали, что 
именно они будут 
представлять наш 
регион на Всерос-
сийском семейном 

форуме «Родные — 
Любимые»
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По-семейному, вместе со своими ребятишками за на-
крытым к чаю столом пообщались перед началом теле-
моста иркутяне — многодетные семьи города Беседины, 
Горбуновы, Соловьевы, Олейник и Муха. Их привет-
ствовал начальник управления культуры мэрии Антон 
Чернышов, а заместитель мэра Татьяна Эдельман вру-
чила приветственные адреса мэра Руслана Болотова 
и памятные подарки.

— Большие дружные, сплоченные семьи всегда пока-
зывают искреннюю заботу друг о друге, активную граж-
данскую позицию, — отметила Татьяна Николаевна.

Действительно, даже по рассказам в ходе мероприя-
тия было понятно, что перед нами незаурядные люди. 
Ведь, чтобы стать многодетными родителями, нужны 
определенное мужество, большая ответственность 
и безграничная любовь к детям.

Настоящие герои нашего времени — Сергей 
и Олеся Соловьевы, они воспитывают 13 (!) 
детей, причем 10 из них — приемные. Ста-
ли призерами и победителями множества 
конкурсов. В 2023 году Олеся Соловьева 
удостоена почетного знака «Материнская 
слава».

Олег и Анна Беседины тоже решили 
не ограничиваться воспитанием троих род-
ных детей и стали приемными родителями 
еще пятерых. У них немало регалий — являются 
победителями 1-й степени окружного конкурса «Почет-
ная семья 2023 года», в городском конкурсе «Почетная 
семья города Иркутска 2023 года» завоевали Гран-при 
в номинации «Приемная семья».

Андрей и Евгения Горбуновы — родители четырех 
дочерей и сына. Они стали победителями первого этапа 
городского конкурса «Почетная семья города Иркут-

ска 2022 года» в номинации «Многодетная семья», 
по результатам городского конкурса «Почетная семья» 
в том же году были удостоены Гран-при в номинации 
«Многодетная семья». А в конце 2023 года Евгении вру-
чили почетный знак «Материнская слава».

Александр и Наталья Муха в браке 26 лет, воспиты-
вают четверых детей, уже есть внучка. Это творче-

ские люди, руководители народного коллектива 
— хора русской песни «Прибайкалье», кото-

рый неоднократно становился победителем 
городских, всероссийских, международных 
фестивалей и конкурсов в Иркутске и за его 
пределами.

Денис и Наталья Олейник воспитывают 
троих детей. Глава семьи много лет отдал служ-

бе в Вооруженных силах России, награжден госу-
дарственными наградами. Они заняли второе место 
в окружном этапе «Почетная семья города Иркутска 
2023 года» в номинации «Молодая семья», становились 
неоднократными победителями спортивных соревнова-
ний «Папа, мама, я — туристическая семья».

Во время диалога собравшиеся делились секретами 
своего семейного уклада. Для семьи Олейник это под-

держка, взаимоуважение и любовь к детям. Семья Бесе-
диных уверена, что Родина начинается с семьи: крепкая 
семья — крепкая страна. Семью Муха объединяет со-
вместное творчество, оно стало не только профессией, 
но и смыслом жизни. Горбуновы считают, что семья 
— как строительство любого здания, фундамент в кото-
ром — отношения родителей. А Соловьевы уверены, что 
самая крепкая основа любой семьи — это дети.

— В Иркутской области уделяется большое внимание 
созданию условий для сохранения и развития семьи как 
социального института, — обратился к присутствующим 
Игорь Кобзев. — Разработаны и действуют программы 
помощи молодым и многодетным семьям. Строятся 
детские сады и школы, перинатальные центры, боль-
шое внимание уделяется здоровью и благополучию 
женщин и детей. Предоставляется социальная помощь 
детям, попавшим в трудную жизненную ситуацию. Все 
эти вопросы находятся под пристальным вниманием 
законодательных и исполнительных органов власти 
всех уровней, общественных организаций и социальных 
служб Приангарья.

 Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СПИСОК УЛИЦ ПОПОЛНЯЕТСЯ
Известно уже о трех городских дорогах, которым 

в этом году дадут новую «путевку в жизнь»

Итак, какие перемены ждут 
Байкальскую? «В соответствии 
с техническим заданием подряд-
чику предстоит на 780-метровом 
участке полностью заменить ас-
фальтовое покрытие, обустроить 
тротуары, кабельную и ливневую 
канализацию», — рассказал «Ир-
кутску» председатель комитета 
городского обустройства Сергей 
Чертков.

Кроме того, на Байкальской 
(от Советской до Тимирязева) 
смонтируют современное освеще-
ние и пять светофорных объектов, 
установят гранитные бордюры, 
дорожные знаки, сделают раз-
метку. На спуске от Советской 
также планируется подпорная 
стенка из габионов, восстановле-
ние лестницы, газон вдоль улицы, 
кустарники и ясени.

На прошлой неделе мы 
рассказали читателям 
«Иркутска», что мэр 

города Руслан Болотов объ-
явил о заключении муници-
пального контракта на ремонт 
участка улицы Ленинградской 
(около полутора километров) 
в Ленинском округе. Сегодня 
к этой позитивной для горо-
жан информации с удоволь-
ствием добавляем еще две 
новости: комплексный ремонт 
ждет Пролетарскую (на всем 
ее протяжении — от Польских 
Повстанцев до Карла Маркса) 
и Байкальскую (от Советской 
до Тимирязева). Напомним, все 
работы проведут по президент-
скому национальному проекту 
«Безопасные качественные до-
роги».

Участники телемоста «В фо-
кусе — семья Приангарья» 
по традиции фотографиро-
вались на память. На снимке 
— семья Муха: Александр, 
Наталья, их дети и малень-
кая внучка! Все в костюмах, 
потому что только что, 
во время телемоста, ис-
полнили русскую народную 
песню. Заместитель мэра 
Татьяна Эдельман (на фото 
справа) убеждена, что «такие 
семьи — яркий пример для 
подрастающего поколения 
и нашей молодежи»

Президент 
Владимир 
Путин объ-
явил 2024-й 
Годом семьи 
в России.

Подрядные организации по комплексному ре-
монту обеих улиц (Пролетарской и Байкальской) 
определят по результатам аукциона. А техниче-
ская документация уже подготовлена специали-
стами муниципального учреждения «Проектный 
офис дорожной деятельности»

33 РЕБЕНКА НА ПЯТЬ «ЯЧЕЕК ОБЩЕСТВА»!
Многодетные семьи Иркутска приняли участие в телемосте «В фокусе — семья Приангарья»

В режиме онлайн о семейных ценностях, 
достижениях и проблемных вопросах 
(а куда без них?) поговорили предста-

вители 42 районов Иркутской области. Это 
первое официальное мероприятие в рамках 
Года семьи в нашем регионе, по видеосвязи его 
открыл губернатор Игорь Кобзев.

—  Этот участок Байкальской отличается слож-
ным рельефом, через него следует большой поток 
общественного транспорта и пешеходов. Поэтому 
нам было важно включить его в план первооче-
редных работ, — объясняет мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. — Отмечу, что техническую документацию 
полностью подготовили сотрудники муниципаль-
ного учреждения «Проектный офис дорожной 
деятельности». Такую практику, когда развитием 
городской инфраструктуры занимаются наши, 
а не иногородние специалисты, мы будем приме-
нять и впредь.

Теперь о переменах к лучшему на Пролетарской. 
По всей улице (582 метра, разделенные площадью Труда) 

заменят асфальт, тротуар, установят гранитные бордю-
ры, дорожные знаки, нанесут разметку. А также заменят 
крышки колодцев ливневой и кабельной канализации, 
смонтируют современное освещение, обустроят газоны.
—  Пролетарская — одна из улиц, которая 

во многом определяет облик исторического цен-
тра Иркутска. Она является точкой притяжения 
для жителей и гостей нашего города. Поэтому ее 
обновление, приведение в нормативное состоя-
ние проезжей части и тротуаров очень важно, — 
убежден мэр Иркутска Руслан Болотов.

Ирина Звягина
Иллюстрации пресс-службы администрации Иркутска
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«Я ПРЕЗИДЕНТА ВИДЕЛА!»
Директор школы Тулуна рассказала «Иркутску» о встрече с Владимиром Путиным

РЫНОК ГОТОВ, СКОРО ОТКРОЕТСЯ
Отвечаем читателям «Иркутска», которые интересуются ситуацией 

вокруг торговли на Волжской

Надежда Юрьевна родилась в Тулуне 
и здесь же, в своем родном городе, за дол-
гую карьеру преподавателя успела обучить, 
воспитать и выпустить во взрослую жизнь 
не одну сотню детей. После окончания 
школы вопрос выбора профессии для нее 
не стоял. «Решение было одно — это педа-
гог, учитель. И вот уже почти 30 лет я зани-
маюсь своим любимым делом. Из них 11 лет 
возглавляю образовательное учреждение», 
— рассказала она.

В 2019 году в Тулунском районе случи-
лось сильнейшее наводнение. Тулун был 
серьезно затоплен, а школа № 6 частично 
разрушена.

— Во время масштабного бедствия по-
страдала и наша школа. Перед нами стояла 
задача в кратчайшие сроки подготовить ее 
к новому учебному году. При поддержке ад-
министрации города Тулуна, правительства 

Иркутской области, Правительства Россий-
ской Федерации у нас все получилось! Весь 
город обсуждал возможность приезда пре-
зидента к тулунчанам. Новость о том, что 
в планах президента посещение и нашей 
школы, тоже вызвала одновременно и ра-
дость, и тревогу, и волнение, и гордость, — 
рассказала Надежда Фроленок.

Директор школы № 6 вспоминает, что 
Владимир Путин интересовался резуль-
татом восстановительных работ в школе, 
все ли запланированное сделано, какие 
существуют нерешенные проблемы. Он 
нашел время поговорить со всеми — с ребя-
тами, учителями, поварами, медицинским 
работником. «Ему было интересно все!» 
— рассказала она, повторяя для нас ту «экс-
курсию» по школе № 6.

Встречу с Владимиром Путиным Надеж-
да Юрьевна вспоминает с особой теплотой. 

По ее словам, она сильно волновалась, ведь 
для школы визит президента страны — со-
бытие историческое. Сейчас в школе есть 
почетный стенд, где размещены фотогра-
фии, сделанные в процессе этого визита.

«У коллег были тревоги, волнения, 
но все профессионалы своего дела и про-
сто качественно выполняли свою работу. 
Ведь в школе на тот момент шел учебный 
процесс!» — поделилась эмоциями ру-
ководитель школы № 6. «Какой он, наш 
президент? Ну, он обычный человек, вселя-
ющий уверенность, располагающий к себе. 
С огромной внутренней энергией!» — ска-
зала она.

Илья Спирин, общественно-политическая 
газета «Областная» (свидетельство 

о регистрации СМИ ПИ № ТУ 38–00167 
от 17.09.2009). Фото www.kremlin.ru

Напомним: все старые павильоны 
на территории 900 квадратных 
метров вокруг диспетчерского 

пункта МУП «Иркутскгортранс» снесли 
еще в октябре, а в конце декабря здесь 
установили современные ряды с наве-
сами и подсветкой, как на Центральном 
рынке. Но вопросы у иркутян остают-
ся: удобные места для торговли есть, 
но ни одного продавца там так и не по-
явилось. В чем же дело?

Немного предыстории. Снесенные павильоны были 
размещены незаконно, без заключения каких-либо до-
говоров. Торговцы ежедневно оставляли после себя 
груды мусора. Это создавало антисанитарию, нарушало 
требования СанПиН и правила противопожарной без-
опасности. Плюс к этому собственники торговых площа-
дей не вносили никаких платежей в бюджет города, и это 
стало еще одним аргументом в пользу демонтажа.

Но главное, ради чего в администрации Иркутска 
приняли решение расчистить торговую площадь, — это 
освобождение тротуара вдоль Волжской от несанкциони-
рованной торговли. Сейчас там все заставлено коробка-
ми и самодельными прилавками, что в часы пик создает 
массу неудобств из-за столпотворения. Это не только не-
эстетично, но и небезопасно.

После появления новеньких прилавков на специально 
отведенной площади растет и число желающих арендо-
вать там место. Как нам рассказали продавцы в соседних 
рядах «Универсальной ярмарки» Иркутского областного 
союза потребительских обществ, к ним постоянно под-
ходят желающие арендовать места на новой усовершен-
ствованной ярмарке и спрашивают, к кому обращаться. 
Надо набраться терпения (и покупателям, и торговцам): 
сейчас городская власть активно обсуждает организаци-
онные моменты.

— Ярмарка пока не заработала. Мы сейчас решаем 
юридические вопросы: оборудование в собственности 
муниципалитета, а земля передана в аренду МУП «Ир-

кутскгортранс». Нам нужно этому предприятию передать 
в аренду и новые торговые ряды — и только после этого 
открыть ярмарку, — объясняет начальник департамента 
потребительского рынка комитета по экономике и стра-
тегическому планированию администрации Иркутска 
Марина Кондакова. — Мы не планируем ликвидировать 
стихийный «тротуарный» рынок без предоставления 
альтернативы тем, кто там занимает места сейчас. 
Ну а когда ярмарка будет открыта — а это произойдет 
не раньше, чем через месяц — сотрудники полиции 
и специалисты департамента потребительского рынка 
будут принимать соответствующие меры к тем, кто про-
должит торговать «с коробок».

Среди «тротуарных» торговцев есть те, кто катего-
рически не хочет покидать свои несанкционированные 

места. Например, продавцы цветов с упорством, достой-
ным лучшего применения, уверяют, что им нужно стоять 
у стены дома, чтобы их нежная продукция не завяла под 
солнечными лучами. Причем они очевидно неправы, 
ведь на ярмарке есть навесы, но пока переубедить их 
не удалось.

Торговые места на новой ярмарке муниципалитет 
предлагает по очень низкой цене, но главное, что при-
оритет будут отдавать тем, кто продает выращенное 
на своем дачном участке или собранное в лесу своими 
руками. Планируется, что участие в ярмарке будет со-
циальной поддержкой нуждающихся, а не послаблением 
очередным перекупщикам.

Ольга Королева. Фото автора

Тулун — небольшой город 
на реке Ие с населением 
чуть меньше 40 тысяч 

человек. Несмотря на это, он 
активно застраивается. В тече-
ние последних двух лет здесь 
появились две новые шко-
лы, в которых учатся боль-
ше 2,5 тысячи учеников. Их 
на учебу привозят семь авто-
бусов, поступивших в район 
в рамках федеральной про-
граммы «Школьный автобус». 
А уже в сентябре свои двери 
для 250 учеников распахнет 
долгожданная новая школа 
на улице Заречной. Ремонтные 
работы там уже завершены. 
«Теперь москвичи будут за-
видовать нам» — примерно 
так комментировали местные 
жители открытие новых школ, 
построенных в том числе 
в рамках федерального нацио-
нального проекта «Образова-
ние». Надежда Фроленок, ди-
ректор школы № 6, поделилась 
с «Иркутском» воспоминани-
ями о встрече с президентом 
России Владимиром Путиным 
в 2019 году. Тогда он проверял 
в Тулуне результаты работ 
по ликвидации последствий 
масштабного наводнения. По-
бывал и в местной школе.

2 сентября 
2019 года, Тулун, 
школа № 6. Глава 
государства озна-
комился с инфор-
мацией о послед-
ствиях наводнения 
в здании школы, 
осмотрел обнов-
ленные учебные 
классы, столовую, 
спортзал и спорт-
площадку образо-
вательного учреж-
дения. Президент 
также посетил 
классные комнаты, 
в которых в это вре-
мя шли уроки, и по-
здравил учащихся 
с началом нового 
учебного года

Директор школы Надежда Фроленок расска-
зывает президенту о масштабах проделанной 
после наводнения работы: зданию был нанесен 
существенный урон, однако в короткие сроки 
в учебном заведении провели ремонт и осна-
стили кабинеты современным оборудованием

Каждое место в новых торговых рядах на Волж-
ской обустроено максимально комфортно для 
уличной торговли. Здесь есть навес от дождя 
и зноя и даже подсветка, в темное время суток 
ассортимент товара будет хорошо виден. С само-
дельными прилавками и коробками, которые 
сейчас используют в качестве торговых мест 
на тротуаре, не сравнить

Всего в установленных в декабре 2023 года 
торговых рядах оборудовано 22 торговых места. 
Стоимость аренды очень низкая — 402 рубля 
в день. И уже создается некоторый ажиотаж 
из желающих их занять. Но в администрации 
Иркутска твердо следуют первоначальной цели, 
ради которой все и затевалось: эта ярмарка орга-
низована в качестве социальной поддержки тем, 
кто выращивает овощи и собирает дикоросы 
своими руками. Перекупщикам и тем, кто про-
фессионально ведет свой бизнес, здесь не место
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ЖЕНЩИНА-ЭПОХА
Иркутянка Галина Ивановна Утюжникова на прошлой неделе отметила 

102-й день рождения!

Галина Ивановна — незаурядный человек. Родилась в за-
байкальском селе Урейск, состоявшем в то время всего из одной 
улицы, освоила с десяток профессий, среди которых акробат, фар-
мацевт, секретарь-машинистка, водитель грузовика, взрывник. 
Уже в зрелом возрасте сделала управленческую карьеру, воспитала 
дочь. В 99 лет начала осваивать ноутбук и уже через год написала 
книгу воспоминаний с говорящим названием «Мои года — мое бо-
гатство…», редактором которой стала известный журналист, друг 
автора Ливия Каминская.

Благодаря работе с людьми Галина Ивановна никогда не оста-
валась надолго одна: находилась всегда в гуще событий, органи-
зовывала, выступала, помогала, решала проблемы. И хотя из-за 
преклонного возраста встречи с друзьями и единомышленниками 
у нее происходят не так уж часто, в ее 102-й день рождения в квар-
тире было людно и весело.

С утра поздравить именинницу и помочь организовать празд-
ник приехали родственники из Ангарска: внук Александр с женой 
Светланой. В гости пришел представитель Совета ветеранов Право-
бережного округа, а за ним — заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Правобережным округом Иркутска Елена 
Торохова со своим заместителем и начальник управления культуры 
мэрии Антон Чернышев. У Галины Ивановны и администрации 
города, в котором она провела большую часть жизни и в развитие 
которого вложила столько сил, очень добрые отношения. Два года 
назад по поручению мэра Иркутска Руслана Болотова в ее квартире 
сделали капитальный ремонт. А саму Галину Ивановну на время 
работ отправили подлечиться в стационар Иркутской городской 
больницы № 5.

— Но больше всего благодарна Руслану Николаевичу за пода-
ренный им новый ноутбук. После этого моя жизнь получила новый 
смысл, у меня появилась работа, я стала печатать каждый день — 
сохраняю свои воспоминания, мысли, кому-то они будут полезны. 
Осваиваю интернет, чтобы больше знать о текущем моменте в жиз-
ни города и страны, — говорит Галина Ивановна.

А вспомнить ей есть что… Своим гостям она показывает пухлый 
фотоальбом. Среди десятков незнакомых лиц чиновников с раз-
личных съездов и важных когда-то мероприятий периодически 
мелькают лица знаменитостей: Марк Сергеев, Роберт Рождествен-
ский, Анатолий Шастин, Валентин Распутин, Виталий Рогаль 
и другие. И пока Галина Ивановна рассказывает интересные исто-
рии о своем детстве и родных, о работе с талантливыми людьми, 
ей звонят ее друзья, бывшие коллеги, преемники. А позже пришел 
поэт и писатель Владимир Петрович Скиф, друг семьи Утюжнико-
вых. В честь Галины Ивановны он недавно сочинил стихотворение 
и впервые прочел ей его на дне рождения. В нем есть такие строки:

Мне говорит Утюжникова Галя,
Которая отметила 100 лет:
— Мы Родину свою оберегали
И свой потомкам передали свет…

Постоянные читатели газеты хорошо помнят Галину 
Ивановну Утюжникову — героиню наших публика-
ций, старожила Иркутска, труженицу тыла в годы 

Великой Отечественной войны. В 1960–1970 годах она 
возглавляла партийные комитеты разных районов города, 
руководила отделами пропаганды и агитации, культуры 
обкома КПСС. При ее участии начало строиться современ-
ное здание музыкального театра имени Н. М. Загурского, 
открывались кинотехникум, музыкальное училище имени 
Ф. Шопена, мастерские для художников, журнал иркутских 
писателей «Ангара» (затем «Сибирь») и появлялись другие 
знаковые учреждения культуры. 19 января Галине Иванов-
не исполнилось 102 года! И репортерская группа «Иркутска» 
побывала в гостях у именинницы.

ПАМЯТЬ ДЛЯ ПОТОМКОВ
Галина Ивановна Утюжникова стала писателем в 99 лет. 

Она написала книгу «Мои года — мое богатство…» всего 
за год, рассказала в ней о своих современниках, семье 
и истории Иркутска. К празднованию 101-го дня рождения 
администрация города сделала долгожительнице подарок 
— опубликовала ее мемуары тиражом 200 экземпляров. 
Большая часть отправилась в библиотеки. «Что было глав-
ным в моей жизни? Пожалуй, вот что: постоянный труд, 
выживание в тяжких, порой нищенских условиях быта 
и забота о родных и близких». Эта цитата из книги — как 
краткий пересказ всей истории Галины Ивановны.

По традиции именинница задула свечи на торте: три циф-
ры — большая редкость в наше время. Друзья пожелали 
Галине Ивановне встретить вместе ее будущие дни рож-
дения, чтобы свечи-цифры пригодились для ее 120-летия. 
К слову, праздник имениннице помогла организовать одна 
из друзей Галины Ивановны — радиожурналист Жанна 
Богданова

Жакет с государственными на-
градами Галина Ивановна на-
девает по серьезным поводам. 
Она удостоена ордена Трудового 
Красного Знамени, медалей «За 
доблестный труд в Великой От-
ечественной войне 1941–1945 гг.», 
«За трудовую доблесть» и другими 
знаками почета. За каждым из них 
— интересная история. Например, 
медаль «За освоение целинных 
и залежных земель» Галина Ива-
новна получила, когда работала 
в сельском обкоме партии — не-
сколько месяцев в Золотой степи 
Осинского района поднимала план 
по надою коров. Вставала в четыре 
утра, заменяла доярок, когда была 
необходимость, разрабатывала 
план по дополнительному пропита-
нию буренок, ходила в ночное с па-
стухами. В управленческой работе 
навыки, приобретенные в детстве 
в деревне, пригождались ей не раз

На каждый день рождения к Галине Ивановне приходит с бу-
кетом ее старинный друг Сергей Викторович Рязанов, ветеран 
Великой Отечественной войны, товарищ, сослуживец и коллега 
ее второго мужа полковника милиции Василия Александрови-
ча Столбова. С еще одним другом мужа, фронтовиком Минеем 
Яковлевичем Тверских, которому на днях исполнилось 100 лет, 
Галина Ивановна регулярно созванивается, чтобы вспомнить 
прошлое и обсудить дела современной России — это поколение 
остается самыми верными патриотами своей страны

Поздравить и проведать именинницу пришла заместитель мэра 
— председатель комитета по управлению Правобережным 
округом Иркутска Елена Торохова, принесла большущий торт 
и цветы. «Сегодня пришла в очередной раз в гости к Галине Ива-
новне, это удивительной судьбы человек. Поражает ясность ее 
ума, общаться с ней одно удовольствие! Очень надеюсь на то, 
что в следующем году мы встретимся по такому же радостному 
поводу», — говорит Елена Торохова

С каждым гостем именинница про-
сматривала фотоальбом, пожелтев-
шие от времени снимки, некоторые 
вековой давности. На этом фото 
— участники Всесоюзного съезда 
кинематографистов 1971 года в Мо-
скве, куда была приглашена и Гали-
на Ивановна в качестве заведую-
щей отделом культуры Иркутского 
ОК КПСС. Переводя на современные 
реалии, это должность министра 
культуры Иркутской области. 
На встрече кинодеятелей Галина 
Ивановна успела пообщаться с из-
вестными актерами нашумевшего 
фильма «Берегись автомобиля» — 
Олегом Ефремовым и Иннокентием 
Смоктуновским. О втором она ска-
зала: «Очень симпатичный человек 
в широком понимании»

Такие люди, 
как Галина 

Ивановна, — 
пример для 
нынешнего 
поколения 
иркутян. Она 
была свидете-
лем того, как наша страна 
переживала сложные эта-
пы, в том числе военные и 
послевоенные годы, пере-
стройку. И в свои годы она 
активно пользуется ком-
пьютером, пишет мемуа-
ры, следит за новостями, 
принимает гостей. 
Горжусь такими 
иркутянами!

Мэр Иркутска    
Руслан Болотов

»

««

Елизавета Клинова. Фото Татьяны Глюк



6 ИРКУТСК | № 3 (1139) | 26 января 2024 года иркутскинформ.рф

Как пояснил заместитель 
председателя Избирательной 
комиссии Иркутской области 
Дмитрий Рымарев, всего в на-
шем регионе в проекте «Информ 
УИК» будут работать более 6700 

членов участковых комиссий. 
Каждый член комиссии, участву-
ющий в информировании, будет 
иметь при себе удостоверение 
личности, а также бейдж, накид-
ку и сумку с логотипом выборов. 
После беседы член комиссии 
вручит избирателю буклет с до-
полнительной информацией, — 
сказал Дмитрий Рымарев.

В настоящее время облизбир-
ком и территориальные комис-
сии приступили к обучению чле-
нов участковых комиссий.

Ирина Звягина
Иллюстрация Избирательной 
комиссии Иркутской области

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ПОЧТИ ДВЕСТИ ЛЕТ В ОТРАСЛИ
Таков общий трудовой стаж семейной династии Гуцолов

В прошлом году Александр Иванович Гуцол 
ушел на заслуженный отдых. В ответ на вопрос, 
скучает ли он по работе, бывший начальник 
ремонтно-строительного цеха загадочно улы-
бается, а чуть погодя признается, что тосковать 
приходится только по коллегам. 46 лет трудового 
стажа — достаточно весомый аргумент, чтобы уже 
не мечтать о производственных свершениях.

Работать Александр Иванович начал в середи-
не 1970-х годов. Еще до армии устроился в РСУ-
ЖКУ такелажником. После срочной службы 
15 лет проработал на заводе полукоксования. 
А в 1992 году вернулся в ремонтное производство, 
где прошел путь от мастера до начальника цеха.

Надо сказать, умение строить и чинить у муж-
чин в семье Гуцолов в крови. Дед Александра 
Ивановича — Афанасий Кириллович приехал 
в Ангарск после Великой Отечественной войны, 
чтобы участвовать в строительстве Комбината 
№ 16 (ныне АНХК). Позже он перевез сюда всю 
семью.

Отец и мать Александра Ивановича — Иван 
Афанасьевич и Галина Михайловна работали 
на предприятии с середины 50-х годов прошлого 
века. Она была оператором, он — слесарем на за-
воде полукоксования.

— Помните старые советские фильмы? А я все 
это видел вживую. Видел деревянные трамваи, 
гулаговские заборы, знаю, что такое «десятка» 
на двух колесах. Я с этим рос. Рос с городом, с ком-
бинатом! — рассказывает Александр Иванович.

Как и родители, со своей женой Александр Гу-
цол познакомился в АНХК. Наталья Васильевна 
приехала в Ангарск из Красноярского края 
— поступать в местный политех. Еще 
студенткой впервые пришла на пред-
приятие, которому в итоге посвяти-
ла более 40 лет.

— Всю свою сознательную, ра-
бочую жизнь мы учились. Изуча-
ли новые схемы, оборудование. 
Работали добросовестно, не забы-
вая при этом о сыновьях, — гово-
рит Александр Иванович.

Пойти по стопам трех поколений 
семьи Гуцолов Иван решил сам, ро-
дители на этом не настаивали. Старший 
сын Александра и Натальи трудится в АНХК 
с 2013 года. Сначала работал слесарем, как дед, 
а позже его перевели на должность механика. 

Иван Александрович отвечает за ремонт ком-
прессорного оборудования на нефтеперераба-
тывающем производстве. Признается: работа 
сложная. Иногда приходится выезжать на объек-
ты ночью — оборудование само себя не починит. 
Профессию свою Иван считает интересной и ис-
кренне переживает за производство.

В соседнем с цехом Ивана здании работает его 
брат Дмитрий Гуцол. Сейчас он ведущий инже-
нер-технолог, а начинал, как и все, с рабочей 
профессии. В его обязанности входит обслужи-
вание систем улучшенного управления, установ-
ленных на объектах нефтеперерабатывающего 
производства. По словам Дмитрия, это оборудо-
вание позволяет оптимизировать технологиче-
ский режим установки, что улучшает качество 
продукта и в дальнейшем дает положительный 
экономический эффект.

В АНХК он работает уже восьмой год, 
но до сих пор восхищается производственными 
пейзажами.

— Я побывал на больших установках, под-
нимался на всевозможные высоты, колонны. 

Масштабы впечатляют! Когда заходишь 
в компрессорный зал, чувствуешь всю 

эту мощь, — делится Дмитрий.
Напомним, что к созданию этого 

промышленного гиганта прило-
жил руку его прадед Афанасий 
Кириллович.

Дмитрий с женой ждут уже тре-
тьего ребенка, а их старшая дочь 

учится во втором классе. Возмож-
но, недалек день, когда вводный 

инструктаж в компании пройдет уже 
пятое поколение этой производственной 

династии.
Майя Новикова

Фото Евгения Козырева

Семейное древо Гуцолов очень тесно 
переплетается с историей Ангарской 
нефтехимической компании. Пред-

ставители этой производственной династии 
работают на предприятии уже четвертое по-
коление, а ее основатель Афанасий Кирилло-
вич участвовал в строительстве комбината.

На фото — Александр Иванович и Наталья 
Васильевна с сыновьями Дмитрием и Ива-
ном и внуками. Вполне вероятно, что произ-
водственная династия Гуцолов продолжится 
и в пятом поколении

В качестве 
поощрения 

Ангарская нефте-
химическая компания 
организовала для пред-
ставителей династии 
Гуцолов четырехднев-
ную поездку в Москву 
на международную 
выставку «Россия» 

на ВДНХ.

ЖДИТЕ В ГОСТИ «ИНФОРМ УИК»
Избирателей Иркутской области адресно проинформируют 

о выборах президента России

«ВЫСШИЙ ПИЛОТАЖ» ИРКУТСКА
Семь школьников из нашего города стали победителями 

регионального отборочного тура Всероссийского конкурса 
исследовательских и проектных работ

ИРКУТЯНЕ 55+, ДЛЯ ВАС!
Запись на курсы проекта 
«Активное долголетие» 

начнется в Иркутске 
6 февраля

Бесплатное обучение по различным на-
правлениям смогут пройти все желающие 
старше 55 лет, имеющие регистрацию на тер-
ритории города. На курсе «Бабушка-фитнес» 
можно укрепить здоровье, на занятиях «Тан-
цующий город» — разучить движения под 
музыку, в рамках направления «Театральное 
искусство» — реализовать свои сценические 
таланты, освоить ораторское искусство. «Ри-
сунок с нуля» поможет проявить художе-
ственные способности. «Бабушка-полиглот» 
познакомит с иностранными языками: ки-
тайским, немецким, английским. Приобрести 
практические навыки работы на компьютере 
или смартфоне можно на курсе «Бабушка-он-
лайн». Для изучения некоторых основ психо-
логии, нутрициологии (наука о питании), кос-
метологии и других направлений разработаны 
уроки «Бабушка-гламур». Помимо этого, воз-
обновляется программа «Шахматы с нуля», где 
научат навыкам игры.

— Текущий год станет юбилейным. «Ак-
тивному долголетию» исполнится 15 лет. 
Проект реализуется с 2009 года. До 2019-го он 
был известен как «Старость в радость». За это 
время его участниками стали более 40 тысяч 
иркутян старшего поколения. Главная цель — 
расширить горизонты для горожан «серебря-
ного» возраста, дать им возможность обрести 
интересное хобби, на которое раньше не хва-
тало времени, — пояснили в управлении реа-
лизации общественных инициатив мэрии.

Запись проведут 6, 7 и 8 февраля по адресу: 
ул. Марата, 14, 1-й этаж (единые окна). Режим 
работы: с 10.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00. 
При себе необходимо иметь паспорт.

Подробную информацию можно узнать 
по телефонам: 52-04-14, 52-04-16, а также в те-
леграм-канале «Активное долголетие города 
Иркутска».

Людмила Измайлова

Члены участковых комис-
сий во время поквар-
тирного (подомового) 

обхода с 17 февраля по 7 марта 
расскажут жителям Иркутской 
области о предстоящих выбо-
рах главы государства, а также 
о возможности проголосовать 
в удобный день — 15, 16 или 
17 марта. Кроме этого, у изби-
рателей уточнят, есть ли у них 
потребность в голосовании 
на дому. Полученную информа-
цию используют для создания 
комфортных условий голосова-
ния каждого избирателя.

В течение октября и но-
ября 2023-го в област-
ном центре (впервые!) 

проходил отборочный этап 
Всероссийского конкурса 
исследовательских и проект-
ных работ школьников «Выс-
ший пилотаж» под учреди-
тельством Национального 
исследовательского универ-
ситета «Высшая школа эко-
номики» (ВШЭ). Организато-
ром мероприятия выступил 
Информационно-методиче-
ский центр развития образо-
вания (МКУ «ИМЦРО»).

Предварительно, представители Высшей школы 
экономики проводили вебинары по каждому направ-
лению: школьники и их наставники могли дистанци-
онно получить важную информацию по выбранному 
направлению, задать необходимые вопросы.

В отборочном туре приняли участие 72 иркутских 
ученика: из лицеев ИГУ и № 1, 3, гимназий № 1, 2, 3, 
44, школ № 1, 6, 4, 12, 24, 53, 64, 69, 71, 80, центра об-
разования № 47. Сам отборочный этап прошел 16 де-
кабря на трех площадках: в Лицее ИГУ (технические 
и инженерные науки, лингвистика), в гимназии № 1 
(химия, биология), в центре образования № 47 (фило-
логия, развитие государства и общества, история). 
По итогам работы экспертных комиссий (в них входи-
ли представители вузов и организаторов) определены 
победители и призеры «Высшего пилотажа»: восемь 
школьников (лицей № 3, Лицей ИГУ, гимназия № 1, 
гимназия № 3 и ЦО № 47) и 12 призеров.

Победители регионального этапа прошли реги-
страцию на федеральный уровень конкурса, 11 марта 

будут известны результаты 
отборочного тура, а в апреле 
состоится заключительный 
этап «Высшего пилотажа». 
Пожелаем иркутским участ-
никам успехов и победы!

Илья Спирин
Иллюстрация из открытых 

источников
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ЭФФЕКТИВНЫЙ 2023-Й
Депутаты городской думы Алексей Кудрявцев и Сергей Юдин рассказали 

«Иркутску» о том, что сделано в их избирательных округах за прошлый год

Избирательный округ № 18
Территория этого округа рас-

полагается в Куйбышевском рай-
оне Иркутска. В нее входят улицы 
Култукская, Лызина, Альпийская, 
Андреева, Поленова, часть домов 
на улицах Декабрьских Событий, 
Советской и других. Депутат Алек-
сей Кудрявцев уделяет значитель-
ное внимание благоустройству 
территории своего избиратель-
ного округа, исполнению наказов 
избирателей.

В прошлом году по федеральному 
проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды» приведена 
в порядок территория возле домов 
№ 35–37 на ул. Поленова. Там об-
лагородили сквер, заменили бор-
дюры, основание, уложили новое 
асфальтовое покрытие, установили 
детскую площадку.

— На ул. Андреева напротив 
дома № 37г установили детскую 
площадку — это частный сектор 
на берегу реки Ушаковки. Постро-
енное пространство пользуется 
популярностью у местных жителей. 
К сожалению, сложно найти место 
для размещения подобных объ-
ектов, но нам это удалось. Работы 
выполнялись по проекту «На-
родные инициативы» и благодаря 
финансированию из «депутатского 
фонда», сформированного из город-
ской казны, — рассказал Алексей 
Владимирович.

По обращениям жителей отре-
монтировали за счет «депутатского 
фонда» проезд возле домов № 113, 
115, 115а на ул. Советской. Ранее 
здесь был разбитый асфальт, его 
сняли, подготовили новое основа-
ние, уложили два слоя асфальтобе-
тона, установили бордюры, обустро-
или тротуары и водоотлив. Также 
в округе было проведено асфаль-
тирование переулка Лесопильного 
(от кольца до ул. Ипподромной, 
182), грейдирование дорог частного 
сектора, ямочный ремонт.

Обустроено освещение на ули-
цах Андреева (до новой детской 
площадки), Гончарной, Полено-
ва. А на улице 2-й Аларской, 57б 
по просьбам жителей частного 
сектора установлена новая контей-
нерная площадка с углубленными 
закрытыми контейнерами типа 
«молок». Проведен ремонт лестни-
цы у дома № 199 на ул. Декабрьских 
Событий.

— Сэкономленные средства 
в 2023 году, которые планировали 
на благоустройство территорий 
возле жилых домов, направили 
на нужды школ № 44 (ул. Лызина, 
44а) и № 9 (ул. Иосифа Уткина, 15). 
Также миллион рублей выделили 
школе № 9 на облагораживание 
территории, — прокомментировал 
Алексей Кудрявцев.

Для школы № 9 приобрели 
новые диваны в коридоры, спор-
тивные тренажеры, установили 
антискользящее покрытие у цен-
трального входа и со стороны вну-
треннего двора. Для детского сада 
№ 9 закупили 16 посудомоечных 
машин, холодильник, оборудование 
для медицинского кабинета и соз-
дали сенсорную комнату для работы 
психолога.

За счет личных средств депутата 
и «депутатского фонда» проводи-
лись детские праздничные ново-
годние мероприятия и вручены 
подарки ребятам, проживающим 
на улицах Култукской, 11, Советской 
127,127а,127б, Урожайной и Андрее-
ва. Также вручали подарки жителям 
за участие в различных конкурсах, 
активную общественную деятель-
ность и оказали материальную 
помощь Совету ветеранов Правобе-
режного округа.

Избирательный округ № 19
Территория этого округа располага-

ется в историческом центре Иркутска. 
В его границы входят улицы Бурлова, 
Бограда, 5-й Армии, Ленина, Марата, 
Литвинова, Канадзавы, Карла Маркса, 
Степана Разина и так далее. Вице-
спикер городской думы Сергей Юдин 
является депутатом от этого избира-
тельного округа с 2009 года. На этой 
территории множество памятников 
истории и культуры, дорог с боль-
шим трафиком, поэтому проведение 
некоторых ремонтных и других работ 
имеет большое значение для всего об-
ластного центра.

По национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги» 
в прошлом году отремонтировали не-
сколько дорог: ул. Свердлова на двух 
участках (от ул. Каландаришвили 
до ул. Ленина и от ул. Ленина до буль-
вара Гагарина), ул. Богдана Хмель-
ницкого (от ул. Тимирязева до ул. 
Карла Маркса), ул. Грязнова (от ул. 
Тимирязева до ул. Дзержинского), 
переулок Пионерский (от ул. Лит-
винова до ул. Грязнова), а также ул. 
Киевскую.

В избирательном округе № 19 
благоустроили десять внутриквар-
тальных территорий. За счет средств 
«депутатского фонда», сформирован-
ного из муниципального бюджета, 
комплексный ремонт провели в пере-
улке Пионерском, 10, на ул. Ленина, 
4–6, ул. Киевской, 27. Также за счет 
«депутатского фонда» отвели дожде-
вую воду и заасфальтировали дворы 
на ул. Свердлова, 23, ул. Марата, 2, ул. 
Красноармейской, 15а, ул. Желябова, 
11, а на ул. Российской, 25 обустроили 
дополнительные парковочные места.

В рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» проведено комплекс-
ное благоустройство на ул. Богдана 
Хмельницкого, 1 и ул. Ленина, 22.

За счет «депутатского фонда» до-
укомплектовали детские площадки 
на бульваре Гагарина, 72, ул. Желябо-
ва, 3, ул. Свердлова, 38. Установили 
опоры освещения и заменили све-
тильники в переулке Пионерском, 1б. 
А на ул. Шапошникова, 2 и ул. Герше-
вича, 1 провели санитарную и формо-
вочную обрезку зеленых насаждений.

— Благодаря активности жителей 
при голосовании по программе «На-
родные инициативы» в прошлом году 
реализовалось пожелание иркутян — 
была обустроена дорожно-тропиноч-
ная сеть на пересечении улиц Полины 
Осипенко и Сурикова. Тропинки обе-
спечивают проход в сквер Космонав-
тов и к набережной, — отметил Сергей 
Юдин.

В 2023 году на средства федераль-
ного бюджета закуплены, установле-
ны и подготовлены к вводу в эксплу-
атацию пять всесезонных туалетных 
модулей. Они расположены в сквере 
Кирова, на перекрестке улиц Кар-
ла Маркса и Декабрьских Событий 
(рядом с Домом художника), в районе 
драматического театра, на пересече-
нии улиц Горького и Ленина, на пло-
щади около остановки общественного 
транспорта «Цирк».

Реализации данной инициативы 
Сергей Леонидович добивался более 
десяти лет. Удалось ее решить в соот-
ветствии с требованиями документа 
Министерства культуры РФ «Концеп-
ция по развитию исторических по-
селений, поддержке и популяризации 
культурных и туристских возможно-
стей, развитию экономики культурно-
го наследия на период до 2030 года».

Также депутат Сергей Юдин прини-
мает активное участие в общественной 
жизни города, вручает подарки детям 
из малообеспеченных семей, по-
здравляет с праздниками и оказывает 
поддержку городскому Дому ветера-
нов, Кировскому обществу инвали-
дов, городскому обществу инвалидов 
«Инва-Иркутск».

— Мною была поддержана идея 
Иркутской областной федерации на-
стольного тенниса об участии в реги-
ональном конкурсе проекта «Есть ре-
шение» партии «Единая Россия», что 
позволило получить финансирование 
на реализацию проекта «Школьная 
теннисная лига». Всего в лиге при-
нимали участие 18 школ, занятия 
посещали более 600 учеников, — рас-
сказал Сергей Леонидович.

Депутат думы Иркутска Алексей 
Кудрявцев и его помощник регу-
лярно проводят встречи с жите-
лями. Всего в приемную Алексея 
Владимировича было направлено 
в прошлом году 194 обращения, 
в устной форме — более 400: 
и в электронном виде, и по теле-
фону. Также раз в неделю он обя-
зательно объезжает территорию 
избирательного округа № 18

На фото — обустроенная детская площадка на улице Андреева. Жители 
частного сектора сегодня имеют возможность провести здесь время с ма-
ленькими ребятишками. Но эта площадка не только с детским игровым 
оборудованием, но и с тремя тренажерами, которыми могут пользовать-
ся взрослые

Благодаря выделенным сред-
ствам из «депутатского фонда» 
обновилась детская площадка 
на улице Желябова, 3. Там устано-
вили новое игровое оборудова-
ние. Такая же доукомплектация 
проведена еще по двум адресам

Всего в течение 
2023 года замести-
тель председателя 
думы Сергей Юдин 
рассмотрел 86 
письменных и уст-
ных обращений 
от иркутян, прожи-
вающих на терри-
тории избиратель-
ного округа № 19. 
Полное или частич-
ное положительное 
решение достигну-
то по 65 сообщени-
ям от жителей

Материал полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из архива депутатов
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СЕМЕЙНОЕ МЕСТО ПО ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ПРОГРАММЕ
Убедились в том, что новый парк вместо старой рощи стал точкой притяжения в Приморском

Банщиковы живут на улице Ба-
гратиона, от их дома до парка «При-
морский» ровно 400 метров. Дважды 
в день старшие сын и дочь супругов 
Ксении и Андрея идут через новый 
парк в школу и обратно, через этот же 
парк пролегает путь к дому мамы Ксе-
нии, через парк супруги водят млад-
шего сына в детский сад.

— Я знаю это место с семи лет, — 
рассказывает Ксения Банщикова, ир-
кутянка, предприниматель, создатель 
самого большого сообщества роди-
телей Иркутска «Мамусяка». — Что 
здесь было до парка? Роща. Звучит 
красиво, а на деле — неухоженные 

заросли, внутри которых просматри-
валась старая бетонная площадка 
— видимо, остатки какого-то сооруже-
ния. Через этот лесок проходило не-
сколько тропинок. В последнее время 
тут выгуливали собак, собирались 
сомнительные компании, распивали 
алкоголь, а еще раньше тут частенько 
проводили время наркоманы. В об-

щем, ходить здесь было откровенно 
страшно — в случае крайней необхо-
димости и очень быстрым шагом!

О том, что роща может полу-
чить другую жизнь, Ксения узнала 
в 2022 году — проект был выстав-
лен на общественное голосование 
в числе других объектов для бла-
гоустройства по президентскому 
проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды». Иркутянка 
изучила презентацию проекта и без 
сомнения поддержала его своим 
голосом, более того — Ксения ак-
тивно боролась за победу проекта 
и призывала всех членов сообще-
ства «Мамусяка» поддержать пере-
мены в микрорайоне Приморском. 
В результате роща попала в пятерку 
лидеров голосования, а в 2023 году 
проект был полностью реализован.

— Конечно, мы были очень рады 
победе, а когда здесь начались работы 
по благоустройству, с любопытством 

заглядывали на стройплощадку — что 
уже сделано? А скоро ли завершение? 
— улыбается иркутянка.

На торжественное открытие, ко-
торое состоялось 3 ноября 2023 года, 
Банщиковы пришли всей семьей: 
«Круто видеть такие перемены! 
Вдвойне классно, что все эти объекты 
рядом с нашим домом. Мы спокойно 
отпускаем сюда старших детей — на-
род здесь всегда есть, к тому же все 
под камерами».

Ксения рассказывает, что ролле-
ры, скейтеры и самокатчики начали 
собираться в «Приморском» задолго 
до официального открытия парка — 
как только был смонтирован рол-
лердром: «Кажется, такие в каждый 
сквер и парк можно ставить — вос-
требованность у этих горок очень 
высокая!»

Дети Банщиковых тоже нашли для 
себя в парке любимые зоны.

— Младшему сыну Гоше три 
года — для него тут целое раздолье: 
карусели, качели, горки, лабиринты. 
Ему все интересно, он готов с при-
страстием раз за разом исследовать 
здесь каждый объект! — довольна 
многодетная мама Ксения. — И стар-
шим детям интересно — даже если 
не хочется сейчас бегать, прыгать, 
можно спокойно покачаться или 
просто понаблюдать за происходя-
щим со ступеней амфитеатра, по-
болеть за тех, кто пришел играть 
в хоккей.

— С одноклассниками в школу 
идем иногда через дворы, а иногда 
именно через парк, — подключается 
к разговору шестиклассница Алина. 
— Если погода хорошая и мы никуда 
не торопимся, то можем тут время 
провести с друзьями, пообщаться. 
Я люблю качели, только холодно сей-
час — ждем весны!

А девятилетнему Савелию, по его 
признанию, больше нравятся трена-
жеры, батуты и разные «бродилки». 
Летом в планах мальчика опробовать 
роллердром.

— Место очень преобразилось. Оно 
полностью поменяло настроение 
не только этой территории, но и всего 
микрорайона, и разумеется, в луч-
шую сторону! — рассуждает Ксения. 
— Плюс реконструкция улиц Захарова, 
Безбокова, Мухиной, Академической 
— перемены летом и осенью 2023 года 
произошли колоссальные. Да, на-
ходятся ворчуны, которым трудно 
угодить. Может, что-то и в самом деле 
неидеально, но ведь сравнение было/
стало говорит само за себя — разве 
можно отрицать очевидное? Теперь 
у нас тут и парк шикарный, и дороги 
хорошие, и пляж рядышком — отлич-
ное место для жизни!

Ирина Покоева
Фото автора и из архива редакции

Минувшим летом небольшой 
перелесок у домов № 34 и 35 
в микрорайоне Приморском 

преобразовался в наполненный парк 
для всей семьи: несколько зон с трена-
жерами; корт для хоккея — зимой, для 
футбола — летом; множество детских 
игровых установок, качели, карусели, 
балансиры; а еще скейт-парк, сцена 
с амфитеатром и сеть тропинок для 
променада! Все с современным осве-
щением и под бдительным оком ка-
мер наблюдения. «Это ровно то, чего 
не хватало нашему району, — уверены 
местные жители. — Раньше через этот 
лесок идти было жутко, а теперь такая 
красота!» Остается добавить, что парк 
в Приморском был обустроен по про-
екту «Формирование комфортной 
городской среды», который является 
частью национального проекта «Жи-
лье и городская среда», инициирован-
ного президентом России. А поскольку 
наступивший 2024-й Владимир Путин 
объявил Годом семьи, сегодня в «Ир-
кутске» расскажем о том, как мы гуля-
ли в новом парке вместе с иркутянами 
Банщиковыми: мамой Ксенией, детьми 
Алиной, Савелием и Гошей.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В районе дома № 35 по пре-
зидентскому проекту «Форми-
рование комфортной город-
ской среды» и при активной 
поддержке иркутян обустроен 
парк. У жителей этого района 
в шаговой доступности поч-
ти два гектара территории, 
где каждый найдет занятие 
по душе.

Здесь появились:
 9 хоккейный корт с трибунами;
 9 памп-трек;
 9 площадка для занятий вор-
каутом;
 9 тренажеры;
 9 качели, горка, песочницы 
и другое игровое оборудо-
вание;
 9 зона отдыха;
 9 дорожки, газоны, освещение, 
скамейки, видеокамеры.

Главное — чтобы жители лю-
били и ценили то, что сделано, 
бережно относились к новому 
оборудованию. Спасибо всем, 
кто участвовал в создании это-
го парка!

Ноябрь 2023-го, 
торжественное 
открытие парка 
в микрорайоне 
Приморском. Мэра 
Иркутска обступила 
ребятня: требова-
ли фото на память 
(на снимке Руслан 
Николаевич с Саве-
лием Банщиковым. 
— Прим. ред.). А по-
сле глава Иркутска 
много общался 
со взрослыми, рас-
сказывая о том, как 
работает президент-
ский проект «Фор-
мирование ком-
фортной городской 
среды» (благодаря 
ему здесь появилось 
новое общественное 
пространство)

НОВЫЙ ПАРК: ЦИФРЫ И ФАКТЫ
 9 Площадь — 1,8 гектара.
 9 Взрослые деревья выкопали и пересадили! Взамен тех, которые 
пришлось удалить, парк получил крупномерные ели и другие са-
женцы.

 9 На территории установлено 25 камер видеонаблюдения.
 94213 иркутян проголосовали за парк в Приморском по пре-
зидентскому проекту «Формирование комфортной городской 
среды».

 9 Дорожки, площадки и корт регулярно очищаются от снега.

Этой аллее из тополей в Приморском больше шести десятков лет. Деревья были высажены при строитель-
стве микрорайона, а сейчас их макушки намного выше пятиэтажек. «Дорожка между тополями многие годы 
была самым безопасным местом в роще — сюда попадало хоть какое-то освещение из окон квартир. Сейчас 
здесь большой благоустроенный парк с вечерней подсветкой и таким насыщенным наполнением! А еще 
большое спасибо строителям за то, что привели всю растительность рощи в порядок и отнеслись к много-
летним деревьям максимально бережно! И за новые деревья тоже спасибо. Получилось прекрасное место 
прогулок и отдыха для людей любого возраста!» — говорят местные жители

«Ку-ку, 
Гоша!» – 
смеется 
12-летняя 
Алина, 
загляды-
вая между 
«бочками» 
в поисках 
младше-
го брата. 
Георгий до-
бродушно 
улыбается 
в ответ и 
продол-
жает свой 
путь через 
деревян-
ный лаби-
ринт 

«Гоше никог-
да не бывает 
скучно в пар-
ке — он все 
время зовет 
нас в раз-
ные концы 
площадки 
и с удо-
вольствием 
методично 
обходит каж-
дую горку, 
ступеньку, 
скамейку, 
и мы вме-
сте с ним 
не сидим 
на месте», — 
улыбается 
Ксения

Этой зимой Бан-
щиковы регулярно 
бывают в новом 
парке — иногда 
просто мимохо-
дом, а в хорошую 
погоду выходят 
на совместную про-
гулку: «Нас много, 
у всех свои дела, 
школа, сад, занятия 
— собраться всем 
вместе сложно. Вот 
и сейчас муж на ра-
боте, а мы вышли 
по делам и про-
гуляться заодно. 
Здорово, что у нас 
недалеко от дома 
теперь есть такое 
место»

можно назвать образцово-показательной, 
недаром им доверили представить наш 
регион в столице. Все дети не просто хо-
рошо учатся в школе, но и получают до-
полнительное образование, обязательно 
музыкальное и по выбору — спорт или 
творчество.

Сыновья — 15-летний Кирилл и 8-лет-
ний Николай — посещают занятия юных 
спецназовцев. Иннокентию 13 лет, он за-
нимается в лыжной секции. Маше 11 лет, 
она ходит в секцию художественной гим-
настики. Шестилетний Лука и двухлетняя 
Саша пока определяются с выбором хоб-
би, в семье с ними активно занимаются 
и учат познавать мир.

На каждый праздник Бичёвины 
не просто собираются за накрытым 
столом, а устраивают целую 
развлекательную программу 
с заранее продуманным 
сценарием. На Пасху пе-
кут куличи, на Новый год 
готовят фирменное блю-
до — фаршированную 
рыбу. Ежедневно устра-
ивают литературные 
вечера, когда вся семья 
читает вслух выбранное 
произведение. Обязательно 
ходят в театры, кино, музеи. 
Но самое главное у Бичёвиных 
— искреннее внимание друг к другу, 
эмоциональная близость, при которой 
здесь каждого слушают и слышат и всегда 
готовы поддержать. Вот и на форум они 
отправились все вместе, не смогла при-
ехать из Петербурга только Анна, но у нее 
уважительная причина — сессия в вузе.

А поддержка друг друга во время фо-
рума очень понадобилась. Семьи со всей 
России соревновались в конкурсных 
программах, где представители разных 
поколений смогли продемонстрировать 
свои навыки, знания и таланты. Кроме 
того, они стали участниками различных 
мастер-классов, интерактивных лекций 
и образовательной программы от Россий-
ского общества «Знание».

После прохождения отборочного тура 
семья Бичёвиных провела экскурсию 
участникам форума по экспозиции Ир-
кутской области на ВДНХ. Эту миссию 
взяли на себя мама Наталья и 11-летняя 
Маша — они рассказали о Байкале, об из-
вестных талантливых людях региона 
и многом другом, чем славится наш 
край. Члены жюри высоко оценили их 
выступление.

— Наш папа тоже не подкачал: по-
скольку он столяр, то проводил мастер-

класс по изготовлению деревянной 
кормушки для птиц, — рассказывает 
«Иркутску» Наталья Бичёвина. — И в это 
время пришел первый заместитель ру-
ководителя администрации президента 
Российской Федерации Сергей Кириенко. 
Мы ему подарили нерпенка. Оказалось, 
Сергей Владиленович даже знает, почему 
нерпенок белого цвета — чтобы сливаться 
со снегом во избежание опасности. И там 
произошла забавная ситуация: наша 
младшая, двухлетняя Саша, везде ходи-
ла с игрушечной собакой, привезенной 
из Иркутска, в какой-то момент ее поте-
ряла и все время спрашивала, где же она. 
И Сергей Владиленович сказал своим по-
мощникам: «Найдите, пожалуйста, ребен-
ку игрушку». Уж не знаю, где они там ее 

умудрились отыскать, потому что ника-
ких детских товаров там не было 

на всей выставке. В общем, 
принесли Саше плюшевого 

зай ца, счастью девочки 
не было предела!

И дети, и родители 
Бичёвины остались 
под впечатлением 
от форума. Там было 
много многодетных се-
мей, с которыми наши 

иркутяне с удовольстви-
ем пообщались, обменя-

лись опытом организации 
жизни большой семьи.

— А на заключительном меро-
приятии форума нас поздравил президент 
России Владимир Путин, — делится впе-
чатлениями Наталья Бичёвина. — Очень 
приятно, что семья сейчас поставлена 
во главу угла у нас в государстве. Это зна-
чит, что все будет хорошо, ведь все идет 
из детства, из семьи. И как сказал пре-
зидент, «именно в семье воспитываются 
традиционные ценности». И мы увидели, 
как много сейчас государство думает о та-
ких, как мы. Хотя, как мне кажется, это 
уже давно происходит, как многодетная 
мать, я это чувствую на себе. Например, 
нас в прошлом году освободили от налога 
на дом и земельный участок.

Иркутяне достойно представили наш 
регион. Буквально перед возвращением 
в Иркутск Бичёвины узнали, что про-
шли в финал конкурса Всероссийского 
семейного форума «Родные — Любимые». 
За это их наградят путевкой «Больше чем 
путешествия». Это федеральный проект, 
благодаря которому поощряют перспек-
тивных и талантливых россиян. Они 
получают возможность познакомиться 
с разными уголками страны. География 
поездок охватывает 79 регионов России, 
для выбора доступны 370 программ.

СЕМЬЯ ИЗ  
ИРКУТСКА НА ВДНХ
Бичёвины из предместья Радищево 

достойно представили город и область 
на Всероссийском форуме  

«Родные — Любимые»
Окончание. Начало на стр. 2

Посмотрите, как много участников собралось на мастер-классе главы 
большой семьи из иркутского предместья Радищево Владимира Бичё-
вина. Опытный столяр научил их своими руками делать деревянную 
кормушку для птиц. Владимиру явно пригодился педагогический опыт: 
под его руководством изделие получилось у каждого!

 Ольга Королева
Фото пресс-службы Всероссийского семейного форума «Родные — Любимые»

Напоминаем, 
что в стране и у нас 
в области стартовал 

проект «Всей семьей». 
Заходите на сайт всейсе-

мьей.рф, регистрируйтесь 
в социальных сетях про-

екта ВК и ОК, выполняйте 
простые задания и вы-

кладывайте ваши фото-
графии с хештегом 

#всейсемьей38.
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Надежда Кудимова, нотариальная контора на улице 
Маяковского, 11

Надежда Николаевна в про-
фессии уже более 40 лет, при-
шла в государственную нота-
риальную контору в 1979 году 
по распределению после 
окончания юрфака Иркутского 
государственного университе-
та. Поначалу расстроилась, так 
как хотела быть следователем, 
но благодаря наставнице Ев-
докии Александровне Нико-
новой полюбила свою работу, 
которая оказалась очень инте-
ресной. Нотариусы кроме дел 
о наследстве, сделок с недви-
жимостью и засвидетельство-
вания копий предоставляют 
множество других услуг, заве-
ряют любые факты. Это может 
быть факт нахождения в живых либо нахождения в определенном 
месте или любой документ, который необходимо зафиксировать 
по времени: что конкретно в такую дату вами предъявлены, на-
пример, авторские права. А еще нотариусы становятся свидетеля-
ми удивительных историй.

— Я оформляла наследство женщине, которая после смерти 
отца осталась совсем одна. Конец шестимесячного срока на всту-
пление в права наследования выпадал на новогодние праздники. 
И во время каникул мне поступило заявление, что у ее отца была 
дочь от первого брака. Моя клиентка совсем не расстроилась, как 
говорят: хочешь узнать человека, раздели с ним наследство, — рас-
суждает Надежда Николаевна. — Женщина так обрадовалась, что 
у нее есть сестра! Я им оформила наследство в равных долях, и она 
потом приходила и рассказывала, что они стали близко общаться 
и она очень рада, что у нее появилась семья. Пусть наследство ста-
ло меньше, но у нее появился родной человек.

Галина Метешова, нотариальная контора на улице Байкальской, 346/4
Нотариальные услуги оказываются и при вызове 

на дом, если человек маломобильный, например, 
по состоянию здоровья. В принципе, такую воз-
можность может использовать любой гражданин, 
понимая, что тариф будет немного выше. Нотариус 
в этом случае закреплен по первой букве фамилии.

— На дому процедура проводится в той же форме, 
что и в нотариальной конторе. Мы разговарива-
ем с человеком один на один, выясняем его волю, 
подписываем документ и уже в офисе заносим его 
в электронную базу, а потом передаем кому-то 
из родственников, кто обычно сопровождает нота-
риуса. Часто на дом вызывают, чтобы оформить на-
следство, — отмечает Галина Викторовна. — Бывают 
ситуации, когда от наследства отказываются, напри-
мер, если у наследодателя большие долги, по закону 
они переходят наследнику. Но даже в этом случае он 
покрывает их только за счет наследственного иму-
щества, своей собственностью за чужие долги не от-
вечает. Случается, что человек даже не в курсе, что наследодатель — крупный должник. 
Для этого и существует нотариус — в течение полугода в рамках наследственного дела 
он выясняет все нюансы. И в этот же период от наследства можно отказаться, тогда 
имущество умершего переходит наследнику следующей очереди.

  ЛЮДИ, КОТОРЫМ       ДОВЕРЯЕТ ГОРОД
Сегодня в нашем еженедельнике —                рассказы о специалистах, 
                           стоявших у истоков               иркутского нотариата

В этом году Нотариальная палата Иркутской 
области отмечает свое 30-летие. Федеральная 
нотариальная палата, членом которой она 

является, объединяет нотариусов всех субъектов РФ. 
В 2014 году в организации создали Единую инфор-
мационную систему нотариата (ЕИС), повысившую 
безопасность и сохранность юридически значимых 
сведений, скорость и качество получения услуг. 
Сегодня в ЕИС фиксируется каждое совершенное 
в стране нотариальное действие. Всего в системе 
содержится более 352,5 миллиона записей! Именно 
благодаря ЕИС нотариусы оперативно проверяют 
и получают данные госреестров, выступают фронт-
офисами регистрационных органов, ведут электрон-
ные архивы. А для клиентов это значит, что нотари-
ус всегда может предоставить максимально полную 
информацию по любому запросу.

Наталья Другова, нотариальная контора 
на улице Розы Люксембург, 25

В перечне услуг нота-
риусов — оформление 
сделок с недвижимостью. 
Сейчас, в соответствии 
с законодательством РФ, 
сделки с отчуждением 
недвижимости несовер-
шеннолетних и недееспо-
собных граждан, а также 
сделки с отчуждением 
долей в квартирах или 
домах подлежат обяза-
тельному нотариальному 
удостоверению.

— Эти сделки наи-
более сложные, нужно 
проверить, не наруша-
ются ли при отчуждении 
недвижимого имущества 
права несовершеннолет-
них или недееспособных 
граждан или сособственников долей. При удостоверении 
сделки нотариус осуществляет большой объем проверочных 
действий и несет полную ответственность, — объясняет На-
талья Витальевна. — При продаже доли в квартире нотариус 
уведомляет сособственника, который имеет преимуществен-
ное право покупки перед другими и либо осуществляет его, 
либо пишет отказ. Но и в этом случае продавать долю менее 
шести квадратных метров на одного человека запрещено за-
коном — чтобы избежать ситуаций, когда владельцами доли 
в квартире оказывались несколько человек и они не давали 
спокойно жить второму собственнику. Если есть спорные во-
просы, например, стоимость доли завышена и хозяин второй 
доли с этим не согласен, это решается в суде. Пока не будет 
вынесено решение, на продажу квартиры налагается за-
прет. Что касается сделок по отчуждению недвижимости 
несовершеннолетних либо недееспособных граждан, то они 
проводятся только с разрешения органов опеки. А нотариус 
проверяет подлинность разрешения, на каких условиях оно 
выдано и выполнены ли эти условия. То есть сейчас ситуа-
ции, когда квартиры опекаемых детей продавали и оставля-
ли их без жилья, невозможны. Государство и нотариат стоят 
на страже интересов несовершеннолетних и недееспособных 
граждан.

Марина Иванова, нотариальная контора на улице Советской, 96
Брачный договор появился в Семейном кодексе РФ 

в 1995 году, но востребованным его заключение стало толь-
ко в последние несколько лет. Очевидно, раньше считалось, 
что неправильно при создании семьи обговаривать имуще-
ственные вопросы. На самом деле такой документ с самого 
начала семейных отношений расставляет все точки над 
i, может предотвратить множество конфликтных ситуаций 
и повышает уровень ответственности супругов друг перед 
другом. Настоящей любви это не мешает, зато меркан-
тильную заинтересованность жениха или невесты выявить 
поможет.

— Больше всего эта услуга востребована у молодежи, 
она у нас сейчас юридически грамотная и старается предот-
вратить возникновение проблем, а не решать их уже в си-
туации конфликта и развода, когда договориться гораздо 
сложнее, — поясняет Марина Павловна. — Когда ко мне 
обращаются супруги перед разводом, всегда советую в до-
судебном порядке заключить не соглашение о разделе иму-
щества, а именно брачный договор, определяющий, какое имущество остается каждому 
из супругов в случае развода. Он и дешевле, там применяются только федеральный и ре-
гиональный тарифы, а при соглашении о разделе имущества учитывается его кадастро-
вая стоимость, умножается на 0,5 процента, плюс тариф за услугу. Раздел имущества 
в суде гораздо дольше по срокам, там большая госпошлина, да и результат может быть 
непредсказуемым. Особенно рекомендую заключать брачный договор людям, вступив-
шим во второй брак, когда от первого есть дети, чтобы заранее обеспечить им передачу 
уже нажитых активов. Документ можно оформить в любой момент брака, изменения 
в него могут вноситься когда угодно — это оформляется дополнительным соглашением 
и заверяется нотариально.

Надежда Прядуненко, нотариальная контора на улице Сухэ-Батора, 8
Одна из основных услуг 

нотариусов — оформление 
наследства. И здесь очень 
много нюансов. Основа-
ний для наследования 
два — закон и воля насле-
додателя, оформленная 
нотариально при жизни 
(но если есть несовер-
шеннолетние дети, они 
в любом случае получат 
свою долю имущества 
умершего).

— В Гражданском 
кодексе РФ расширен со-
став наследников. Рань-
ше были две очереди: 
первая — дети, супруги, 
родители, вторая — бра-
тья-сестры, внуки по пра-
ву представления. Сейчас 
восемь очередей: дяди, 
тети, племянники, двою-
родные братья и сестры, 

внучатые племянники 
и так далее, все степени 
родства. И именно с на-
следством связано не-

мало нестандартных си-
туаций. Однажды ко мне 
пришли с жалобой на но-
тариуса, которая выез-
жала на дом по вызову, 
но наследство не офор-
мила, — вспоминает На-
дежда Александровна. 
— Стали разбираться, 
и оказалось, что на мо-
мент прихода нотариуса 
женщина, к которой он 
был вызван, уже умерла, 
а у нее в собственности 
было несколько квартир. 
Нотариусу предложи-
ли незаконную сделку 
— оформить завещание 
как бы задним числом, 
перед смертью насле-
додательницы, в обмен 
на квартиру. К чести 
моей коллеги, она на это 
не пошла.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Наталья Баринова, нотариальная контора на улице 
Красноармейской, 13

Отдельно нужно сказать 
о том, что семьям погибших 
в СВО все нотариусы предо-
ставляют помощь совершен-
но бесплатно, включая дела 
о наследстве. К сожалению, 
не все об этом знают, а сумму 
получается сэкономить при-
личную. Например, нотари-
альная услуга по принятию 
наследства стоит 0,3 процен-
та от кадастровой стоимости 
наследственной массы, это 
федеральный нотариальный 
тариф.

— Ко мне обратилась жен-
щина, муж которой погиб, за-
щищая интересы нашей стра-
ны в СВО. У них трое детей, 
и мы выяснили, как можно им помочь в получении всех положен-
ных от государства льгот. С этой категорией граждан нотариусы 
работают бесплатно, а у адвокатов, например, это было бы очень 
дорого, — отмечает Наталья Викторовна. — Семье полагалось 
достаточно много выплат и от Федерации, и от регионального 
правительства, учитывая, что она многодетная. Многое женщи-
не было непонятно, а сил разбираться не нашлось. Плюс ей надо 
было принять всю наследственную массу — погибший супруг был 
человеком достаточно обеспеченным, имел несколько объектов 
недвижимости, в том числе в других регионах. Мы много рабо-
тали с клиенткой, максимально оградили ее от бюрократических 
формальностей, каждый момент обсуждался поэтапно, делали 
множество запросов. И в итоге все положенные от государства 
льготы были использованы, также она с детьми вступила в права 
наследования.

Наталья Орлова, нотариальная контора на улице 
Красноармейской, 13

Наталья Анатольевна 
в прямом смысле слова сто-
яла у истоков зарождения 
Нотариальной палаты Ир-
кутской области в 1994 году. 
После окончания вуза она 
работала в государствен-
ной нотариальной конторе 
и одной из первых пере-
шла в частный нотариат, 
созданный в 1993-м. А еще 
наша героиня — предста-
витель семейной династии: 
с сестрой Татьяной они ро-
дились в один день, вместе 
окончили юрфак ИГУ и вы-
брали профессию нотариу-
са. Некоторые клиенты их 
даже путают, и с этим связано немало забавных случаев. Сейчас 
Наталья Анатольевна не только профессионал в своей области, 
но и тонкий психолог, даже детектив в своем роде. Бывает так, 
что уже на уровне общения с клиентом предотвращает наруше-
ние закона.

— Несколько лет назад был шквал обращений — отмытых 
и приодетых граждан без определенного места жительства от-
правляли оформлять документы на открытие ИП или ООО, 
чтобы потом взять на них кредиты в банках без цели возврата, 
— рассказывает Наталья Анатольевна. — Я такие ситуации сра-
зу вижу, начинаю задавать наводящие вопросы, и в короткой 
беседе выясняется, что будущий «генеральный директор» даже 
толком не в курсе, чем будет заниматься его организация. В та-
ких случаях профессиональный нотариус всегда откажет. Сей-
час, кстати, таких обращений намного меньше.

Галина Шевчук, нотариальная контора на улице Свердлова, 22
Галина Александров-

на работает нотариусом 
с 1987 года и, как утверж-
дают ее коллеги, стала 
первой, кто ушел в част-
ную практику. Она же 
стала первым президентом 
Нотариальной палаты Ир-
кутской области.

— В советское время ра-
бота нотариуса считалась 
не самой престижной для 
юриста: зарплата скром-
ная, технических условий, 
кроме печатной машин-
ки, никаких, нотариус 
сам писал реестры, по-
мощников не было, а вот 
посетителей на прием 
приходило много. Люди 
ночью занимали очередь 
у конторы, зимой жгли 
костры во дворе. Если мы 
выходили на обед, обрат-
но пробиться через толпу 
было сложно, приходилось 
кричать: «Я нотариус, про-
пустите», — вспоминает 
Галина Александровна. — 
Как только организовали 
частный нотариат, сразу 

ушла туда. Сейчас усло-
вия, конечно, совершенно 
другие, за состояние и на-
полнение офиса каждый 
нотариус отвечает сам, 
как и за заработную плату 
и социальный пакет своего 
коллектива. Самые частые 
и интересные дела, кото-
рые мы рассматриваем, это 
наследство. Сегодня в него 
можно вступить, находясь 
в любой точке России, не-
обязательно ехать на место 

жительства наследодателя. 
Для этого нужно связаться 
двум нотариусам, у нас 
для этого есть электронное 
взаимодействие. По месту 
последней регистрации 
умершего мы, например, 
заводим наследственное 
дело. А наследник, нахо-
дящийся в другом городе, 
идет там к нотариусу. Он 
оформляет заявление, до-
кументы, подтверждаю-
щие родство, и в электрон-
ном виде отправляет нам. 
Мы выводим их на бумаж-
ный носитель, и это уже 
не копии, а равнозначные 
документы. Через полгода 
наследник, придя к сво-
ему нотариусу за тысячи 
километров от нас, всту-
пает в наследство. Удиви-
тельно, но об этом знают 
не все. Также, восполь-
зовавшись электронным 
документооборотом, через 
нотариуса можно передать 
в другой город любую важ-
ную бумагу.

Марина Тимофеева, нотариальная контора на улице Декабрьских 
Событий, 107а

Нотариальные действия можно оформить и удаленно. 
Например, удостоверить брачный договор можно, нахо-
дясь в разных городах.

— Удостоверить брачный договор необходимо, если, 
например, супруги желают изменить режим совместной 
собственности на режим долевой или раздельной соб-
ственности, чтобы каждый имел право распоряжаться 
своей частью единолично, без согласия мужа или жены, 
— рассказывает Марина Ивановна. — Недавно я про-
вела такое нотариальное действие в режиме реального 
времени по скайпу, где один из супругов был в Москве, 
а второй — в Иркутске. Мы предварительно созвонились 
с нотариусом из столицы, запросили ряд документов, 
подготовили их, назначили время и провели сделку. 
В силу различных технических причин она заняла около 
шести часов, но в итоге все остались довольны. Режим 
собственности, установленный супругами в брачном до-
говоре, учитывается при рассмотрении в суде дел по раз-
делу имущества. На сегодняшний день у граждан по-
явилась альтернатива — совершить сделку удаленно или 
с использованием доверенности.

Татьяна Орлова, нотариальная контора на улице Байкальской, 99
Татьяна Анатольевна, как и сестра, не раз предотвра-

щала совершение преступлений — видимо, это у них 
семейное. Однажды она фактически спасла своего кли-
ента от черных риелторов.

— До сих пор вспоминаем случай, произошедший 
несколько лет назад, когда очень пожилой мужчина 
сказал, что я — ангел, посланный ему с небес, — улы-
бается Татьяна Анатольевна. — К нам его отправили 
соседи, обеспокоенные, что мошенники оставят его 
без единственного жилья. Жена у него умерла, дети 
жили в другом регионе, и некие совершенно посторон-
ние люди убедили его оформить на них доверенность 
на любые сделки с квартирой. Он уже не помнил всех 
подробностей, говорил только, что поставил подпись 
в каких-то документах. По нашей федеральной базе 
мы выяснили, что такая доверенность действительно 
была выдана, и аннулировали ее — к счастью, ника-
ких сделок по отчуждению недвижимости мошенники 
не успели произвести. Потом эти аферисты приходили 
к пенсионеру, но он, понимая, с кем имеет дело, просто не открывал им дверь. И так нас 
благодарил, столько теплых слов сказал… А нам было очень хорошо от того, что мы фак-
тически спасли человека и на старости лет он не остался без квартиры.
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ЗА БЕЛЫМИ МЕДВЕДЯМИ 
И ПРОПАВШИМИ КОРАБЛЯМИ

Иркутянин Станислав Толстнев побывал в экспедиции на Северном полюсе

Исследовательская экспедиция гидрографиче-
ского судна «Ромуальд Муклевич», организован-
ная Русским географическим обществом (РГО) 
совместно с Северным флотом, на протяжении по-
лутора месяцев проводила изыскания на террито-
рии Арктики. В интересы полярников входили ис-
правления навигационных карт еще 1950-х годов, 
руководств и пособий для плавания, испытания 
новой океанографической техники российского 
производства, взятие проб грунта, поиск затонув-
ших во время боев Великой Отечественной войны 
кораблей и съемки документального фильма.

— Меня пригласили в состав киногруппы под 
руководством известного режиссера Леонида 
Круглова — он завершает подготовку широкофор-
матного документального фильма «В Арктику!», 
над которым работал на протяжении пяти лет. 
Картина выйдет на экраны в феврале. Я снимал 
на видео камеру недостающие кадры: рутину на ко-
рабле, как происходят исследования РГО. Из-за 
глобального потепления сильно сократились раз-
меры айсбергов, граница ледового поля отодви-
нулась на 10 километров, оголились новые земли, 
появились острова, которые раньше находились 
под ледником. Их сейчас изучают, измеряют, на-
носят на карты, — рассказал Станислав Толстнев.

Станислав — опытный путешественник, 
но в Русской Арктике был впервые. Он организо-
вывал фототуры в Монголию, вел съемки в Кирги-
зии, Грузии, на Алтае, Сахалине, Камчатке — сни-
мал для зарубежного режиссера видео о жизни 
бурых медведей. Часто и подолгу бывает на Бай-
кале — популярным туристическим маршрутам 
предпочитает дикую природу. Его видео вошло 
в известный фильм о нерпенке 2021 года «Байкал. 
Удивительные приключения Юмы». У Станислава 
есть свои документальные короткометражки, с ко-
торыми он участвовал в Байкальском фестивале 
регионального кино.

— В моем первом фильме были уникальные 
кадры — северное сияние на Байкале, случай-
но снял его в 2015 году. В тот раз было мощное 
магнитное солнечное излучение. У нас оно бывает 
редко и в красном спектре, а в северных широтах 
— в зеленом, и лишь немного красного — корона. 
За 48 дней, что мы были в Арктике, только три-
четыре раза ночью стояла ясная погода. Поэтому 
северное сияние я видел лишь однажды, но зато 
какое! Небо полыхало два часа, то тише, то ярче 
разгоралось, всполохи красиво отражались в воде. 
Я не уходил с палубы до самого конца — фотогра-
фировал, — вспоминает Станислав.

Экспедиция проходила с сентября по октябрь, 
в это время года в Арктике не так холодно, как 
обычно представляют: температура воздуха по-
нижалась максимум до минус 8 градусов, в воде 
— 0 градусов. Но было ветрено и пасмурно. Ко-
рабль прошел по морям Баренцеву, Карскому 
и Лаптевых 7300 морских миль — это более 12 000 
километров. Изучать бухты, заливы и проливы 
выходили на шлюпках, высаживались на островах 
Северной Земли, Земли Франца-Иосифа и Новой 
Земли, шли вдоль кромки ледовых полей.

— Такие места — просто фантастика. Я раньше 
мечтал попасть в Антарктиду, а попал в Арктику. 
Воочию наблюдал то, что раньше видел только 

Кто-то уже давно сказал, что на карте 
мира не осталось белых пятен. Каза-
лось бы, все крупные географические 

открытия сделаны еще в прошлых веках, 
а снимки спутников из космоса стали циф-
ровыми аналогами путевых заметок перво-
проходцев и закрывают последние прорехи 
в атласе. И все же в нашем техногенном 
XXI веке остается место для путешественни-
ков-исследователей. Так, иркутский фото-
граф и видеооператор Станислав Толстнев 
этой осенью побывал в настоящем аркти-
ческом походе: вместе с участниками ком-
плексной экспедиции он прошел на корабле 
три моря, наблюдал новые земли, еще не на-
несенные на карту, снимал на камеру лед-
ники и их обитателей — моржей, тюленей 
и белых медведей.

Иркутянин Станислав Толстнев начал снимать камерой в 12 лет, но профессионально занялся съемкой 
лишь в 2010 году. Сейчас ему 49 лет, за плечами несколько интересных проектов, в том числе трехне-
дельное путешествие по Байкалу на собранном им вручную катамаране, и большие планы на будущее. 
Летом он отправится в Казахстан снимать тянь-шаньских медведей для документального фильма

Это фото сделал второй оператор полярной экспедиции Владимир Филлипов (снимал с дрона). Пока длилось путешествие, Станислав делил с коллегой каюту 
на 90-метровом гидрографическом судне «Ромуальд Муклевич» — на берегу ночевок не устраивали. В экспедиции участвовали 59 человек. Поход был посвящен 
290-летию Северного флота, 150-летию открытия Земли Франца-Иосифа, а также 110-летию открытия Северной Земли и 100-летию Северной гидрографической 
экспедиции

А это карта путешествия исследовательской экспеди-
ции гидрографического судна «Ромуальд Муклевич», 
организованной Русским географическим обществом 
совместно с Северным флотом, по территории Русской 
Арктики
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на фото: айсберги высотой с многоэтажный дом — 
и это только их верхушка, ледники, сползающие 
с гор с огромным грохотом — будто кто из пушки 
стреляет. Такая мощь! Близко к ним подходить 
было нельзя. Капитан нам часто говорил, что от со-
шедшего в воду ледника может подняться волна, 
которая захлестнет лодку и может перевернуть ее, 
— делится впечатлениями Станислав. — Мы зашли 
как-то на новообразовавшийся после обрушения 
ледника остров и нашли там нычку медведя — 
кости и мясо, закопанное льдинами, чтобы 
чайки не съели. Хозяин этого богатства 
убежал, но находился неподалеку.

Станиславу приходилось непросто 
в плане работы, оператор снимал сразу 
для двух картин. С ним заключил 
контракт немецкий кинорежиссер, ко-
торый не смог отправиться в экспеди-
цию, но дал четкое представление, что 
должно быть в кадре — жизнь полярных 
животных: белых медведей, моржей, тюле-
ней. Диких героев документального кино снимали 
с воды, подходили к ним на лодке на расстояние 
50–100 метров. На берегу снимать было слож-
нее, так как из шлюпки высаживалось сразу по 30 
человек, и те же медведи, завидев столько чужаков, 
убегали. Были свои особенности и с техникой: когда 
животное двигалось в кадре вперед или назад, нуж-
но было быстро реагировать, перестраивать вруч-
ную опции на камере и удерживать его в фокусе.

— На моей работе нужно быть терпеливым. При-
ходится много ходить и подолгу сидеть на одном 
месте, снимать терабайты материала. Порой кажет-
ся, что снимаешь одно по одному, две-три недели 
съемки… Вроде бы уже все нужное снял, но нет — 
из тонн материалов киношники выуживают только 
самые лучшие, характерные кадры: особенный 
взгляд, движение зверя. Для меня это было откры-
тие и ценный опыт, — признается оператор.

В прошлом Станислав снимал для документаль-
ного кино бурых медведей на Камчатке. Тогда его 
сопровождал на съемках биолог-охотовед — рас-
сказывал о медвежьих повадках, предупреждал 
об опасности.

— Мы подбирались к зверю на расстояние 18 
метров, важно было считать вовремя его настро-
ение, потому что медведь мог добраться до нас 
в один прыжок. Там я узнал: когда медведь начи-
нает зевать, это не значит, что он хочет спать, так 
он показывает — ему надоело присутствие человека 
рядом, предупреждает, чтобы мы уходили, — делит-
ся знаниями Станислав.

В арктической экспедиции принимал участие 
известный историк Никита Кузнецов, и Станислав 
вспоминает, что благодаря рассказам ученого узнал 
много нового. И даже стал свидетелем важного со-
бытия — с помощью техники специалисты на ко-
рабле обнаружили транспортное судно «Диксон», 
затонувшее в 1943 году в ходе боевого столкновения 
с немецкой подводной лодкой, и спасательное судно 
«Шквал», затонувшее в том же году после подрыва 

на вражеских минах. Ранее было известно лишь 
приблизительное их местоположение. В кадре 

— венок и гудок корабля над местом гибе-
ли. Так прощаются моряки с погибшими 
героями.

Еще одно открытие участников экспе-
диции — остров у архипелага Новая Зем-
ля в районе бухты Заячьей. Сотрудники 

научной группы высадились там, где еще 
ни разу не ступала нога человека, обследо-

вали остров и нанесли его на карту. Эти ка-
дры также попадут в фильм об Арктике.

— Все эти земли, где мы побывали, необитае-
мые. Северные народности приходили на острова 
на промысел, даже зимовали в некоторых местах, 
но круглогодично не жили. Сейчас в Русской Аркти-
ке большинство земель имеет военное значение, по-
этому во многие места, даже имея свою яхту, не по-
падешь. Это закрытые территории. Поэтому участие 
в экспедиции — редкий шанс все увидеть, — поясня-
ет Станислав.

Елизавета Клинова
Фото Станислава Толстнева и Владимира Филлипова

ПРИРОДА ВДОХНОВЛЯЕТ
Зачем фотографы и операторы 

отправляются в сложные походы? 
У иркутянина Станислава Толстнева 
есть свой ответ:
—  Меня вдохновляет съемка пей-

зажей. Нравится просто проводить 
время на природе и запечатлевать 
ее. И каждый раз ставлю себе более 
высокую планку — как оператор 
и режиссер. А еще есть творческий 
азарт, который позволяет развивать-
ся в профессии.

Посмотреть 
фильмы и ро-

лики Станислава 
Толстнева можно 
на его YouTube-
канале: youtube.
com/@tolstnev.

Больше всего в Арктике Станислава Толстнева впечатлили ледники: «Я часто бываю на Байкале и не раз 
снимал байкальский лед — весной он распадается иголками. Арктический лед сильно отличается по струк-
туре, по внешнему виду, возможно, из-за взаимодействия с соленой водой. Но он остается пресным. Я по-
пробовал ледышку — обычная на вкус. И масштабы другие — байкальские торосы максимум три метра, 
а в Арктике ледники с пятиэтажку!»

Станислав Толстнев снимает дикую природу 
и работу свою очень любит. Среди минусов про-
фессии называет съемки в любую погоду: ветер, 
снег, дождь, мороз — и тяжелую аппаратуру

У этого оптического явления есть несколько 
названий: полярное, северное сияние, южное 
сияние, аврора и уже устаревшее поморское 
«пáзори». Чаще всего (до 200–250 ночей в году) ав-
рору можно наблюдать на Аляске и в Гренландии. 
Участники экспедиции смогли увидеть ее лишь 
в одну из ночей

ОБМЕН 
С ОБМАНОМ

Появилась новая 
мошенническая схема, 

связанная с обновленной 
банкнотой 5000 рублей

В последние несколько месяцев 
эту схему мошенники использу-
ют, чтобы красть деньги и иму-

щество людей — как удаленно, так 
и офлайн.

Мошенники звонят людям и сообщают, что 
им необходимо проверить подлинность на-
личных денег, в том числе новых 5000 рублей. 
Для проверки предлагают установить на мо-
бильном телефоне специальное приложение 
«Банкноты Банка России». Так действительно 
называется официальное приложение Банка 
России. Вот только мошенники дают ссылку 
на фальшивую программу, визуально похожую 
на официальную.

После установки приложения мошенники 
получают удаленный доступ к телефону жертвы 
и, соответственно, к его банковским приложени-
ям и счетам. И похищают деньги со всех счетов 
человека.

Повторимся, приложение «Банкноты Банка 
России» действительно существует — оно до-
ступно на официальном сайте Банка России. 
Но оно дает информацию об основных защит-
ных признаках всех банкнот Банка России — где 
именно они расположены и как должны выгля-
деть. Подлинность банкнот официальное при-
ложение не определяет!

Есть и еще один вариант схемы, в которой 
эксплуатируется тема банкнот. Аферисты под 
видом работников социальных служб ходят 
по квартирам и убеждают жильцов обмени-
вать старые банкноты номиналом 5000 рублей 
на «новые». При этом доверчивым людям — 
как правило, пожилым — подсовывают фаль-
шивые купюры. Есть даже случаи квартирных 
краж, совершенных под предлогом обмена 
денег.

На самом деле обновленные банкноты — это 
100 и 5000 рублей — постепенно поступают 
в оборот. И старые банкноты не нужно специ-
ально обменивать на новые. И те и другие будут 
параллельно находиться в обращении.

Что делать, если вам на телефон или в дверь 
позвонили незнакомцы и предложили обме-
нять или проверить 5000 рублей? Игнориро-
вать их предложения по обмену или проверке 
подлинности банкнот. Ничего не устанавли-
вать и не переходить по ссылкам от незна-
комцев. А дверь незнакомцам лучше вообще 
не открывать!

Антон Конев, по информации Банка России
Фото с сайта РБК

Модернизированную банкноту номиналом 5000 ру-
блей Банк России представил в октябре 2023 года. 
В оформлении ее используются достопримечатель-
ности Екатеринбурга и Уральского федерального 
округа. На лицевой стороне банкноты — стела 
«Европа — Азия», на оборотной — памятник «Сказ 
об Урале» в Челябинске. Обновленные банкноты 
содержат усиленный защитный комплекс
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ИРКУТСК — КАК ВДОХНОВЕНИЕ
Выставки картин художников Оксаны и Алексея Яшкиных открылись 

в Доме Рогаля

Картины Оксаны Яшкиной — пол-
ные воздуха и света пейзажи и на-
тюрморты, написанные в 2023 году, 
объединены в экспозиции городско-
го выставочного центра имени  
В. С. Рогаля под названием «Сере-
бро». Они действительно словно 
излучают серебристый свет. Худож-
ница не просто видит красоту окру-
жающего мира, она создает ее — бу-
кет сирени, ветви цветущей яблони, 
пионы на подоконнике в стеклянной 
банке, багульник, ярко-красные 
гроздья калины, варенье в хрупкой 
вазочке. Все так обыденно и узнава-
емо, но в то же время так красиво, 
что кажется, будто эти цветы и ягоды 
и этот льющийся на них из окна свет 
видишь впервые.

Рядом с цветочными натюрмор-
тами в экспозиции представлены 
несколько пейзажей, сделанных 
во Владивостоке.

— Прошлым летом мы с мужем 
на машине ездили во Владивосток. 
Это наша давняя мечта — путеше-
ствовать по стране на автомобиле. 
Мы всю жизнь рисуем то, рядом 
с чем живем, — Байкал и Иркутск. 
Постепенно глаз, что называется, 
замыливается, и красота, которая нас 
окружает, начинает казаться чем-то 
само собой разумеющимся. Во Вла-
дивостоке я написала несколько 
пейзажей, которые можно увидеть 
на выставке. По ощущениям это со-
вершенно иной мир, — рассказала 
Оксана Яшкина.

Владивосток в представлении 
художницы — это, конечно, прежде 
всего море, порт, корабли. Мы видим 
его на картине ночью, очевидно, 

потому что портовый город никог-
да не спит. Море отражает лунный 
свет и огни мегаполиса. Оно дышит 
теплом, которое впитывают большие 
розовые лотосы. Оно совсем не такое, 
как Байкал с его стремительно меня-
ющимися цветовыми контрастами.

Выставка Алексея Яшкина называ-
ется «Возвращение». И после расска-
за о путешествии на край земли это 
звучит вполне закономерно: на кар-
тинах, представленных художни-
ком, — акварельный и графический 
Иркутск в разные времена года.

— Я с удовольствием рисую Ир-
кутск, люблю наш город и нахожу 
в нем свое вдохновение, — поделился 
Алексей Яшкин.

В экспозиции — 36 работ. В основ-
ном это пейзажи, созданные акваре-
лью, к которой современные худож-
ники обращаются довольно редко. 
В какой-то мере «Возвращение» 
ознаменовало переход живописца 
от техники написания маслом к ак-

варельным краскам. Ими Алек-
сей Яшкин увлекался еще во время 
учебы в художественной школе при 
Ленинградской академии художеств. 
Отвечая на вопрос, почему решил 
вновь обратиться к этой технике, 
объяснил, что акварель с ее 
плавностью и гармонией 
цветов наилучшим об-
разом отражает то на-
строение, которое 
хотелось передать, 
рисуя Иркутск.

Выставки Оксаны 
и Алексея Яшкиных 
городской выста-
вочный центр имени 
В. С. Рогаля проводит 
не впервые. Обычно ху-
дожники экспонируют свои ра-
боты вместе, поскольку у них много 
совместных картин. Главная задача 
нынешних выставок — показать ин-
дивидуальные творения мастеров.

Открывая презентацию, заведую-
щая филиалом выставочного центра 
Рита Дроздова отметила, что иркутя-
не хорошо знают и любят творчество 
Оксаны и Алексея Яшкиных.

— Мы еще готовили экспозицию, 
а в музее уже не умолкал телефон. 

Люди звонили и спрашивали, 
когда открывается выставка 

Яшкиных. И сегодня вы 
видите, как много людей 
пришло на открытие 
экспозиции, — отметила 
Рита Алексеевна.

А сотрудники выста-
вочного центра постара-

лись создать для посетите-
лей атмосферу праздника. 

Гости не только увидели 
картины, но и послушали живую 

фортепианную музыку и русские 
романсы.

От имени директора Музея исто-
рии города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова Сергея Дубровина 
художникам вручили благодарствен-
ные письма, в которых он выразил 
надежду на дальнейшее плодотвор-
ное сотрудничество. В свою очередь 
Оксана и Алексей преподнесли в дар 
музею две свои картины. На одной, 
под названием «Улица Халтурина», 
изображено старинное здание, в ко-
тором расположен городской вы-
ставочный центр имени В. С. Рогаля. 
На второй — вид на Крестовоздви-
женскую церковь со двора старых 
деревянных домов, которые стояли 
на месте 130-го квартала. Как посвя-
щение деревцу, вопреки снегу и мо-
розам не сбросившему свою зеленую 
листву, картина называется «Одино-
кое лето».

Теперь эти работы пополнят фонд 
Музея истории города и будут вы-
ставляться в его экспозиционных 
залах.

Нина Воронина
Фото автора и Александра Новикова

В городском выставочном 
центре имени В. С. Рогаля 
в конце прошлой недели от-

крылись сразу две выставки. По-
сетителям их представили сами 
авторы — иркутские художники 
Оксана и Алексей Яшкины. На пре-
зентацию собрались друзья, колле-
ги, почитатели таланта живопис-
цев. Отрадно, что для экспозиции 
были отобраны работы, на которых 
изображен Иркутск. Деревянные 
дома, дворики, старинные церкви, 
украшенные снегом деревья, на-
бережная Ангары. Все узнаваемое 
и родное. О том, почему так мно-
го внимания в своем творчестве 
художники уделяют Иркутску, они 
рассказали нашему обозревателю.

Выставки 
иркутских ху-

дожников Оксаны 
и Алексея Яшкиных 
«Серебро» и «Возвра-
щение» будут работать 
в городском выста-
вочном центре име-

ни В. С. Рогаля 
до 18 февраля.

В дар Музею истории города имени А. М. Сибирякова художники Алек-
сей и Оксана Яшкины во время открытия выставки передали две свои 
картины, посвященные Иркутску. На одной из них — «Улица Халтурина» 
— здание городского выставочного центра имени В. С. Рогаля. На второй 
— «Одинокое лето», в центре сюжета заснеженный двор и зеленое де-
ревце на фоне старых иркутских домов и Крестовоздвиженской церкви. 
Картины были переданы заведующей филиалом Музея истории города 
Рите Дроздовой (на фото слева)

Натюрморты иркутской художницы 
Оксаны Яшкиной наполнены воздухом, 
цветом и светом. Простые по сюжету 
и завораживающе красивые. На них 
пионы, сирень, жарки, багульник на-
полнены ароматом жизни. На фото — 
картины «Пионы» и «Жарки»

Иркутск на картинах Алексея Яшкина вдохновляет 
не только художника, но и зрителя. Будь то старые дво-
ры, набережная или центральные улицы… По ним хочет-
ся пройтись, остановиться, зайти в дома — и остаться. 
Акварельный Иркутск заманчивый, романтичный, почти 
сказочный город. На фото — картина «После дождя»

Картина «Городская улица» — совместная работа Окса-
ны и Алексея Яшкиных. На вопрос, как двум творческим 
людям удается найти общий язык, создавая одно по-
лотно, Оксана, смеясь, ответила: «С трудом!» И пояснила, 
что бывают очень жаркие споры, но в итоге побеждает 
взаимопонимание
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(26 января – 2 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя — достояние потомков» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный ки-
оск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Честь служить городу». Почетные граждане XIX — на-
чала ХХ века (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «В. С. Рогаль. Живопись» (6+)

На выставке «Зимуш-
ка-зима» 40 начина-
ющих и именитых 
умельцев из Иркутска 
и Иркутской области 
представили на суд 
зрителей более 100 
своих творений. Это 
вышитые картины 
и бисероплетение, 
резьба по дереву, ки-
стевая роспись, худо-
жественное вязание 
крючком, ткачество, 
художественная 
обработка бересты 
и кожи, керамика, 
сухое и мокрое ва-
ляние, камнерезное 
искусство и т. д.

«Зимушка-зима». Выставка ТО «Оникс» (6+) 
«Новогодний вернисаж». Выставка детского рисунка (0+)
«Серебро». Персональная выставка Оксаны Яшкиной (6+)
«Возвращение». Персональная выставка Алексея Яшкина 
(6+)

 � 26 января и 2 февраля
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных 
спилах», «Кулон из УФ-смолы» (6+). Начало в 13.00.

 � 27 января
Изостудия «Маленький художник» (6+)
Время работы — с 10.00 до 15.00.

 � 2 февраля 
Открытие выставки в рамках проекта «Город городу» 
«Илимское разнотравье». Работы народных мастеров Ир-
кутской области Е. Н. Михеенковой, Е. А. Волк (кистевая 
роспись), Усть-Илимск (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
Интерактивная программа в новогодней мастерской 
«Змей Горыныч». Изготовление сувениров (по заявкам) 
(6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и 
фольклора (6+)
«Магия натюрморта». Персональная выставка художни-
ка, члена ИРОО «Данко» Зинаиды Разбойниковой (6+)
«Хрупкая красота». Персональная выставка витражей 
члена Союза народных мастеров Прибайкалья, члена 
ИРОО «Данко», мастера-керамиста Ольги Штейниковой 
(6+)
«Сказки водят хоровод». Выставка воспитанников ДОУ 
Иркутска (0+)
«Светлый праздник Рождество». Выставка-конкурс работ 
в техниках ДПИ и ИЗО воспитанников ДОУ Иркутска (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);

«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае в 
1937–1940 годах) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99. 

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Выставка Дедов Морозов» (0+).
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Жизнь — творчество». Выставка работ преподавателей 
художественных училищ Сибири (Иркутск, Красноярск, 
Кемерово, Новоалтайск). К Году педагога и наставника в 
России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Юрий Ножиков. Спрессованное время». Памя-
ти первого губернатора Иркутской области (6+)
Выставка Екатерины Асалхановой «Небесный цвет» (0+)
Выставка «Новые поступления» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89. 

Усадьба В. П. Сукачева
Фотовыставка «Под небом Монголии» (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 
53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Место силы». Персональная выставка Александра Име-
деева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Персональная выставка известной бурятской художницы 
Аллы Цыбиковой (1951–1998 гг.) «Я помню» (12+) 
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 26 января
«Студенты из джаза». Эстрадно-джазовый оркестр. 
Руководитель и дирижер Алексей Завьялов (6+). Начало 
в 18.30.

 � 27 января
Концерт из цикла «Звезды XXI века». Губернаторский 
симфонический оркестр (6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

Волшебная сказка с прекрасной музыкой и любимыми 
героями. Кощей Бессмертный с помощью хитрого Ива-
на-таракана заточил Деда Мороза и Снегурочку в вы-
сокой башне, спрятал все детские новогодние подарки 
и пожелал, чтобы на Земле никогда не наступил Новый 
год. Но на выручку спешит Иван-царевич. Он умен и от-
важен, как настоящий русский богатырь

 � 27 и 28 января
«Иван-царевич и Новый год». М. Корнев. Музыкальная 
сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 26 января 

«Мы в гости к Стародумову пришли». Вечер-портрет си-
бирского сказочника для детей в детской библиотеке  
№ 19 имени В. П. Стародумова (6+). Начало в 13.00. 
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32-28-09.

 � 29 января
«Дорогу жизни вечно помнить будем». Исторический 
час для юношества по страницам «Блокадной книги» к 
105-летию советского и российского писателя Д. А. Грани-
на в библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 30 января
«Евгений Замятин: не только «Мы». Литературный час к 
140-летию со дня рождения литератора для юношества в 
библиотеке № 37 «Планета книг» (16+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

 � 31 января
«К пределам Поднебесной». Встреча с путешественником 
Ю. П. Лыхиным для юношества и взрослых читателей в 
ЦГБ имени А. В. Потаниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 1 февраля
«Имя крылатое — Чкалов». Урок мужества к 120-летию со 
дня рождения летчика-испытателя, Героя Советского Со-
юза для учащихся средних и старших классов в библиоте-
ке № 1 (12 +). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Ангарская, 9. Тел. 34-11-42.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 26 января 
«Студенческая дивная, веселая пора». Праздничная про-
грамма для старшеклассников и учащихся колледжей 
 (16+). Начало в 14.00.

 � 27 января
«Сокровища малахитовой шкатулки». Литературно-по-
знавательный час для учащихся 1–3-х классов к 145-ле-
тию со дня рождения русского писателя Бажова (6+). 
Начало в 11.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 27 января 
Семинар Иркутского клуба органического земледелия 
«Технология выращивания томатов в органическом зем-
леделии» (12+). Начало в 11.00.
Викторина «Что вы знаете о блокаде Ленинграда?» (12+). 
Начало в 12.00.
Встреча клуба книголюбов. Проект «История книги» 
(12+). Начало в 13.00.
Лекция «Ленские деревни. Киренский район. Сплав по 
Лене». Лектор — Юрий Петрович Лыхин, кандидат исто-
рических наук. Иркутское общество «Родословие» (12+). 
Начало в 13.00.
Просмотр фильма «Блокада Ленинграда за 22 минуты» 
(12+). Начало в 14.00.
Просмотр фильма «Вторая мировая война. Блокада Ле-
нинграда» (12+). Начало в 16.00.

 � 31 января 
Мастер-класс «Изготовление браслета». Ведущий — Люд-
мила Коваль, психолог, арт-терапевт. МЦАД: творческая 
мастерская (16+). Начало в 12.00.

 � 1 февраля
Прикладная просветительская встреча «Работа с тревогой 
и стрессом арт-терапевтическими методами». Восточно-
Сибирское отделение Национальной арт-терапевтической 
ассоциации (16+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Картошку, продаю. Недорого. 

Доставка бесплатно.  
Т. 8-908-779-77-11.

Уголь, гравий, песок,  
щебень, шлак, отсев, земля.  

Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой  
сложности, фактуры и цвета.  

Скидки. Рассрочка.  
Т. 8 (914) 958-41-93

«Любимовка» приглашает  
поющих мужчин и женщин (всех)  
в хоровой коллектив «Славяне»  

Т. 89027616665

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, 
за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 

все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все варианты! Агентствам 
не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 

58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: Тембр. Шомпол. Абелия. Рампа. Альбинос. Налим. Сумо. Тренер. Арат. Цеце. Копи. Дыра. Валик. Манго. Оборона. Астра. Ранг. Мул. Лимон. Аут. Риза. Опока. Нерпа. 

Пафос. Косынка. Таро. Подмостки. Верк. Брутто. Олеандр. Ауди. Ваер. Опасение. Анклав. Калла. Квартал. Тара.
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